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Состоялось очередное за- 
седаиие городской избира- 
тельной комиссии по выбо- 
рам народных деоутатов. 
На нем раоП|ределевы обя
занности между членами 
комиссии, ■утве'ржден план 
работы на деиабрь. Право
вой контроль и юридическую 
консультацию будет осуще- 
ствлять О. М. Евтушенко, 
начальник юридического от- 

'  дела ПО «TIHXK», и Г. И. 
Гурьева, начальник отдела 
катов  ТМН.

Связь со средствами мас
совой информации — С. В. 
Матвеенко, второй секре
тарь Томского горкома 
ВЛКСМ. Организация вы
движения кандидатов в на
родные депутаты городско
го Совета народных депута
тов— за Н. Б. Закотновым, 
заведующим идеоиюгичео-

ким отделом Томского гор
кома КПСС.

Создана группа по конт- 
ролю за организацией иэби. 
рательных округов и обра
зованием участковых комис
сий по районам города. В 
нее вошли: от Кировского
района — М. И. Сесюнина, 
пенсионерка; от Октябрьско
го — В. В. Калюжин, стар
ший преподаватель ВМФ 
ТМИ; от Советского — 
Ф. А. Проценко, преподава
тель ТВВКУС; от, Ленин
ского — Л. И. Бочаров, 
бригадир электромков
ТЗРО.

Контроль за регистраци
ей кандидатов в народные 
депутаты будет осущест
влять А. М. Каракулов — 
председатель горкома проф
союза работников агропро
мышленного комплекса, а

за организацией и проведе
нием встреч избирателей с 
кандидатами в народные 
депутаты — Г. С. Жукова, 
председатель городского 
комитета Общества Красно
го Креста.

Опираясь на Закон по 
выборам народных депутат 
тов местных Советов и на
родных депутатов ЕЧ^ФСР, 
избирательная комиссия ос
вободила на срок до 4 мар
та 1990 г. от своих Обязан
ностей заведующ>’ю отделом 
Томского горисполкома, се
кретаря го,^дской H3tojpa- 
тельной комиссии Н. В. По
лухину.

По всем вопросам прось
ба к избирателям обра. 
щать<:я по адресу: пр. Лени
на, 73, здание Томского 
горисполкома, каб. №№ 19 
—20, телефон 3-18-30.

ОТЧЕГО ДОМ
«МЕРЗНЕТ»

«Мы обращались к начальнику жилищно-комя^аль- 
ной конторы объединения «Томскстрой» П. Н. Чеботаре
ву, в ЖЭУ №  4 этой же коиторы к Н. С. Суханову и 
попытались узнать, почему с первого до шестого этажа в 
двужбмнатных квартирах батареи холодные?

— Такой дом... — услышали в ответ. — Ничего 
сделать не сможем.

Жильцы дома по ул. Иркутский тракт, 128».
Или такие факты:

«Без конца мы обращались в ЖЭУ.2. Нас посыла, 
ют к сантехникам, и те крячат: «Где мы вам тепло возь
мем?». Может быть, мы мершем потому, что кооператив 
строительного управления построил рядом гаражи и от 
нас провел в «их отопление?

Н. Канева, ул. Алтайская, 132».

Корреспондент газеты П. Колотовкин бе
седует со старшим инспектором тепловых 
сетей объединения «Томскэнерго» Ю рием , 
Геннадьевичем ШАБУНИНЫМ.

Райком объявляет конкурс
Кировский райком КПСС объявляет кон

курс на замещение должностей заведующе
го идеологическим отделом и инструктора 
организационного отдела. ,

К участию в конкурсе приглашаются 
члены шартии, рекомендованные первичны- 
MiH парторганизациями, поддерживающие 
демократические процессы в партии, обла
дающие смелостью, самоотверженностью.

самостоятельностью мысли и действия, тре. 
звостью оценок.

Личное заявление и рекомендацию ларт. 
организации необходима представить в ор
ганизационный отдел райкома КПСС в двух, 
недельный срок со дня опубликования объ. 
Я1вления о конкурюе.

Наш адрес: 634050, Томск, пр. Ленина, 
21. Справки по телефонам’ 4-87.33, 
4-72-67, 4-80-62.

Татьяна Николаевна Индаева а цех № 2 манометро
вого завода пришла в 1963 году ученицей слесаря ме- 
хакосборочных работ. Добросовестность и старание по
зволили ей быстро освоить свою специальность на кон
вейере сборки часовых механизмов манометра.

Сегодня Татьяна Николаевна владеет всеми смеяшы- 
ми операциями в своей бригаде, а норму ежедневно вы
полняет на 150— 180 |фоцентов с  отличным качеством.

Она член бюро РК КПСС, награждена знаком «Отлич- 
ник приборостроения». В этом году коллектив единоглас
но выдвинул ее кандидатуру на областную Доску поче
та.

НА СНИМКЕ: Т. Н. Иидаева.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

— Мы и без писем зна
ем, в каких |районах го.ро|да 
хуже с теплом. Главная 
причина в том, что подав
ляющее большинство обслу- 
живаю1цего персонала в 
ПЖ РТ и ЖЭУ неком,петент- 
но в вопросах теплоснабже
ния. Недостатком знаний 
страдают вообще все cfpra- 
низации, обслуживающие си
стемы теплоонабжения.

лищные ремонтно-эксплуа
тационные тресты, во все 
ЖЭУ с просьбой подобрать 
желающих обучаться. В от. 
вег молчание. Комбинат 
обучает водителей трамваев 
и троллейбусов, лифтеров. 
А  ведь мог бы выпускать 
квалифицированных слеса- 
рей-сантехников.

— Трудно понять такую 
позицию. У  территориального 
объединения жилищно-ком
мунального хозяйства обла. 
стн есть свой учебный ком
бинат. По словам замести
теля начальника по учебво- 
пронзводствеяной работе 
этого комбината В. Я. Ко- 
лесиной, каждый год они 
рассылают предложения во 
все производственные жи-

— Д'з, готовить в neip- 
вую очередь надо слесарей, 
015служивак»цих системы 
отопления, и тогда дома не 
будут мерзнуть. Я хочу по
яснить одну деталь: на каж
дом тепловом пункте систе- 
мы отопления стоят элева
торы, то есть эжекторные 
насосы. Они и выполняют 
функции «сердца» системы. 
Цри наружной температуре 
минус 40 градусов на бата
реи в дом положено пода-

И З ДОМА, где неког
да «снималась струж. 
ка», выдавались ЦУ 

и производились очередные 
накачки, разливается музы
ка. Ее божествеиные звуки 
разносятся но ’всему селу, 
которое поражает своей ухо. 
жеяностью и благоустройст
вом. Аккуратные коттеджи 
утопают в зелени/ ворота и 
калитки выходят на простор
ную, покрытую отменным ас- 
фальтом улицу, по обеим 
сторонам которой раскину, 
лись газоны. В каждом дво. 
■ре гараж, ведь у каждой се
мьи машина. Мелодия про
никает и на производствен- 
ные участки: ферму, мастер
скую, машинный двор, кар. 
тофелехранилища. И тут 
такой же порядок, как до
ма. На пастбищах пасутся 
стада тучных коров, дающих 
в год по 6 — 8  тоня молока, 
в закромах изобилие зерна 
■и картофеля. А  идет всего 
199... год.

Скажете: утопия, такого
не может быть в нашей де
ревне. Признаться чеАно, 
мне и самому слабо верится, 
что может настолько преоб- 
разиться село Кафтаячиково 
и так здорово могут пойти в 
гору дела в нынешнем сов
хозе «Тахтамьцпевский». Но 
ведь живут же и работают 
где-то люди в таких услови. 
ях и, наверное, тоже не мо- 
гут себе представить суще- 
ствования в такой бедности, 
как наша. А  пофантазиро
вать себе позволил лишь по. 
тому, что уж больно серь
езно размышляли совхозные 
специалисты о своем даль, 
нейшем житье-бытье, причем 
четко уловили, где корень 
главных проблем. В отчуж
дении человека от труда. И 
как это отчуж:дение преодо- 
леть — вроде бы, нащупали. 
■Конкретнее же речь шла на 
этом занятии по экономиче
ской учебе ни много ни ма- 
ло, а о том, чтобы переде, 
лать совхоз в ассоциацию аб
солютно независимых коопе. 
ратинов, чья свобЪда закреп
лялась бы самостоятельны, 
ми счетами в Агропромбанке, 
начисто ликвидировать сов. 
хозную контору (местный фи-1 
лиал административной си. 
стемы) за ненадобностью, а 
в ее апартаментах размес
тить детскую музыкальную 
школу. Такое предложение о 
будущем административного 
здания высказал не кто иной, 
как сам директор совхоза.

— Мы два года пытались 
соединить несоединимое: при. 
ладить аренду и кооперацию 
к существующему хозяйст
венному механизму. И, ка
жется, пришли к выводу, что 
надо вьгбйрать: либо адми. 
нист.рирование, либо настоя
щий хозрасчет. Хочется вы
брать второе, — признался 
перед разговором в широком 
кругу директор «Тахтамы. 
шбвского» В. Г. Моопанов.

В прошлом году в этом 
хозяйстве работали аренд

ные звенья, нынче они пре
образовались в производст
венные кооперативы. Однако 
смена названия не повлекла 
за собой серьезного расши- 
рения хозяйственной само- 
стоятельяости этих коллек
тивов. Изменился только ме
ханизм формирования их 
доходов. Если год назад при
быль арендаторов образовы
валась от разницы между 
расчетной ценой (по которой 
они продают свою продукцию 
в совхоз) и ценой реализа
ции (по которой совхоз уже 
.продает произведенное у се
бя государству), то нынче

П ЕРВЫМИ устали от 
игры в «кооперацию» 
строители. Какой же 

это кооператив, если за каж
дой мелочью приходится бе
жатьгать в бухгалтерию, вьшисы. 
вать. Сами-то купить не мо
гут: денег нет. Вернее, они 
якобы есть, но распорядить
ся ими по своему усмотре
нию кооператоры не вправе. 
И тогда они ^ш или рдаор- 
вать пуповину, связывающую 
их с бухгалтерией . корми
лицей, и самим пуститься в 
самостоятельное плавание по 
неспокойному морю рыноч
ной экономики. Благо, ди

кооператоров. хоть не цели, 
ком и полностью зависим от 
вышестоящих инстанций в 
плане снабжения.

Однако есть и минусы 
в кооперативной самостоя
тельности. Как усльппат хо
зяйственники слово «коопе
ратив», так сразу начинают 
заламывать цены на материа
лы. Со дня своего обраэова- 
ния мы практически ничего 
не при^обрели по оптовым 
ценам, только по розничным^ 
хотя работаем по расценкам 
госпредприятия. В Томском 
лесхозе не хотели нам лес 
продавать. Дескать, коопера-

РЕКВИЕМ
ПО
СОВХОЗН?

ПОКА ЕГО FAHO 
ЗАКАЗЫВАТЬ, ИБО 

КООПЕРАТИВНОЕ 
ПЕРЕРОЖДЕНИЕ ХОЗЯЙСТВА 

ТОЛЬКО НАЧАЛОСЬ. ВПЕРШ / IH E M ^ O  
т р у д н о с т е й , н о  з а л о г

НЕОБРАТИМОСТИ

у нас в перспективе имеет, 
ся возможность выкупить у 
государста основные фонды 
в свою собственность, то с 
долгами грех не рассчитать
ся.

Вот уж не думал, что да
же после такой аргументи
рованной агитации за коопе
ративную самостоятельность 
у этой идеи еще будут при
верженцы. Обычно в деревне 
народ довольно-таки кон- 
сервативный, и если нахо- 
дится какой-нибудь возму. 
титель спокойствия, то к не
му, как правило, долго при
глядываются, ждут от него 
результатов, презвде чем по
следовать примеру. И вдруг... 
за свой расчетный счет в 
банке ратует председатель 
того самого обанкротившего, 
ся картофелеводческого коо
ператива В. П. Самойлов:

служив положенные 5— 6 
лет, затем перейдут в их 
шбствениость, они совсем 
иначе станут относиться к 
своей работе. Таким обра
зом, мы легко сможем уве
личить поголовье коров.

ЛЮДЕЙ СТАТЬ 
ХОЗЯЕВАМИ.

были установлены для коо
ператоров строго фиксиро
ванные проценты отчисле
ний в совхозную казну: на
содержание своего аппарата 
и вьшестоящих, на благо
устройство (или, говоря кан
целярским языком, соцкульт
быт), и даже вопросами сво
его собственного расширен
ного восироизводства ведали 
не кооперативы, а совхозное 
руководство. Наивно да и 
глупо считать, что деревен- 
ские мужики не раскусили 
бы такую «кооперацию». 
Когда за тобой могучее пле
чо щедрого совхоза, гаран
тирующего твою полную со
циальную и экономическую 
защищенность (что будешь 
вкалывать до седьмого пота, 
что будешь просто дурака 
валять), о каком чувстве 
хозяина, о какой хозяйст- 
вечной предприимчивости 
можно вести речь. Многие 
«■кооператоры» восприняли 
эту реформу исключительно 
как очередную игру началь
ства с расценками, не более. 
Правда, щедрость совхоза и 
тут их подкупила. Шутка ли, 
гарантированный аванс — 
300 рублей в месяц. И на 
эти деньги можно прожить. 

Вот и собрали «кооперато
ры» . картофелеводы аж по 
47 центнеров клубней с гек
тара. Одну картошку весной 
в землю бросили, одну же 
осенью и выкопали. Сейчас 
можно пенять и на засушли. 
вое лето, и на ранние осен- 
■шге заморозки, и на спущен
ные сверху севообороты. Все 
это уже было ты<^ячу раз. 
И наконец-то... надоело.

ректор совхоза поддержал 
этот рискованный шаг. И 
строительный кооператив от. 
крыл свой счет в Агропром
банке.

— Скажу без преувеличе
ния: людей словно подмени
ли. Резко возросла произво- 
■дительность труда. Появился 
интерес к экономике. Все ин
тересуются прибылью, на 
что она расходуется, сами 
ее распределяют. Полная 
гласность и в распределении 
конкретных заработков. В че
ловеческом сознании произо. 
шел перелом, уяснили, что 
производство, на котором ты 
■Трудишься, действительно 
твое. Ты имеешь в нем свою 
долю, и нельзя, чтобы оно 
работало плохо, иначе сам 
будешь плохо жить. Прак. 
тически прекратились кражи. 
Да и кто будет сам у себя 
воровать! Вот это преимуще
ство самостоятельного коопе. 
ратина его председатель, 
бывший прораб Е. В. Лука
шов, назвал перш>ш и глав, 
ным.

тивам запрещено. И только 
после приезда туда дирек
тора, объяснившего, что мы 
действуем от совхоза, нам 
древесину продали.

И все же, несмотря на 
такое неприятие кооперации 
извне, Г. В. Лунашов не ви- 
дит иного способа навести в 
хозяйстве порядок, как по- 
следовать остальным сов
хозным кооперативам по их 
пути.

— Если мы свернем с 
этой дороги, то вновь вер
немся к отчуждеиию людей 
от участия в управлении, в 
распределении прибыли, от 
труда, к той самой уравни
ловке, от которой хотим 
уйти, — заключил предсе
датель кооператива.

— Хозяин —- он или есть, 
или его нет. А  так — сере
динка на половинку не быва. 
ет. Наши мужики даже под 
угрозой банкротства прого
лосуют за свой банковский 
счет. Всем надоело, что за 
них реапают: сколько, чего, 
где и когда сеять. Бухгалте. 
рия нас пугает, что мы за
путаемся с учетом. Да уж 
получше их все учтем. По 
крайней мере, став хозяева
ми, не позволим по два ра
за предъявлять нам затраты 
на ремонт и на вспашку зя
би, как это делалось. В да- 
стоящем кооперативе учет, 
как дома.

В животнсжодстве—тоже 
«брожение умов». И 
ферме. Оказывается, нужен 
СВОЙ банковский счет.

— Это же дикость: п<^-

Есть и другие плюсы. Это 
улучшение обеспечения 
стройматериалами благодаря 
тому, что появилась возмож. 
ность использовать и налич
ные расчеты. В условиях, ко
гда старая система матери
ально-т€хвнч]еокого снабже. 
ния, основанная на фондиро
вании, дышит на ладан, а о 
новой (тобишьоптовсй торго. 
вле) больше говорят, чем ее 
создают, преимущество нема
ловажное. Сейчас совхоз, 
благодаря предариимчивости

Е МУ БЫЛО задано 
немало вопросов с 
♦подковырками'». Од 

нако кооператор на все на 
шел достойные ответы. Хо 
рошо он ответил на решш 
ку: «:Вам сейчас в крайнем 
случае есть у кого искать за 
щиты, ане(^дет coBxoaai— к 
кому за помощью пойдете?».

— Если помогать будет 
некому, то не на кого будет 
и надеяться. Только на са- 
.мих себя.

— А  как быть с совхоз
ными задолженностями по 
банковским ссудам, если 
распускать совхоз?

— Это наши долги, и нам 
их платить. Думаю, было бы 
правильным поделить общую 
сумму задолженности между 
кооперативам.и из расчета на 
каждого работающего. Если

чив в прошлом году 
тысяч рублей прибыли, мы, 
якобы кооператоры, не мо
жем купить ни тачек для 
развоза концентратов, ни 
рабочих халатов! — недоу- 
мевает глава животноводче
ского кооператива А. А. Ле- 
■пихов. —  Тоже приходится 
слышать устрашения: мол,
заберут дифференцированную 
надбавку, отлучат от фон
дов и тому подобное. Но мы 
же согласны принять госза
каз. Какая разница государ
ству. кто будет продавать 
ему молоко и мясо: совхоз 
или кооператив. Главное — 
чтобы этих продуктов было 
больше. А  нам ньцодно со
трудничать с государством, 
иметь долгосрочные догово
ры с одними и теми же по
требителями — гормолзаво- 
■дом и мясокомбинатом. Ме
ньше мороки с реализацией 
продукции. Учет же у нас 
будет всегда на уровне. Ведь 
мы имеем редкую возмож
ность ежедневно получать 
полную картину о движении 
денег: реализовали столько- 
то молока — такую-то сум
му перечислили на наш бан. 
ковский счет. Если доярки 
будут знать, что коровы, от-

О ТДЕЛЬН АЯ дискус
сия развилась на те
му: нужен ли будет в 

ассоциации кооперативов ос
вобожденный председатель. 
Одни считали, что он необ
ходим для координации об
щих де^твий, для общего 
представительства, для .пер
спективного планирования и 
особенно для того, чтобы ве
дал вопросами сельского 
благоустройства. Другие же 
настаивали на том, чтобы во 
главу ассоциации избрать од. 
кого из председателей коо. 
перативов, а он бы по совме
стительству занимался и ре
шением общих вопросов, а 
иначе освобожденному на- 
чальнику понадобится свой 
штат (секретарша, диспет
чер, шофер, заместители), и 
вновь возродится аппарат. 
Нынешнему директору и ра. 
ботенку уже подыскали: 
возглавить жилищно-комму
нальное хозяйство,' чтобы он 
свои опыт и энергию на
правил на улучшение уело- 
ВИЙ жизни людей. Но надо 
ли вьщелять ЖКХ в коопе
ратив? Ведь все равно его 
придется содержать на дота- 
циях от производственных 
кооперативов. Не лучше ли 
передать эти права и эти 
средства сельскому Совету? 
Разве забота о благе жите
лей не входит в его обя- 
заниости? И чтоато за: власть', 
у которой за душой ня гроша 
нет? Проценты от дохода 
кооперативов на благоуст- 
ройство села отчислять, по
жалуй, было бы правомер
нее в виде муниципального 
налога, а не просто делиться 
с еще одним кооперативом.

Жаль, что не нашлись 
что ответить местные .побор- 
нкки кооперации на этот 
довод. А  выход есть, и до
вольно простой: выплачи
вать пособие по безработи
це, обеспечивающее прожи
точный минимум. Кстати, 
вариант для сокращенных 
чиновников, если те тоже не 
умеют ничего делать, кроме 
как руководить.

Именно со стороны адми. 
нистративного аппарата ис
ходит главная угроза пла
нам кафтанчикодаких коо
ператоров. 'Присутствующие 
на занятии попросили вы. 
сказать свое мнение об об
суждаемом кооперативном 
плане старшего бухгалтера 
совхоза. Молодая девушка, 
видимо, недавняя выпускни
ца института, только и на. 
шла что опросить: « А  как
же быть с годовым отче
том?». И никак не могла 
взять в толк, что не надо 
будет составлять его. Не ци
фровой казуистикой в коопе. 
ративе бухгалтеру надо за
ниматься, а осуществлять 
связь с банком, обеспечивать 
быстрое движение денег, 
чтобы ■они 'ПОСТОЯННО рабо. 
тали. Но ее же учили сов- 
сем другому.

А  представляете, как про
реагируют на это в объеди
нении «Тамекплодоовощ- 
пром», в облагропроме? 
■Вдруг и другим совхозам и 
колхозам вздумается само
распускаться на кооперати
вы — кем же тогда руково
дить, кого контролировать?

п
РИСУТСТВОВАВ. 

ШИИ на занятии 
секретарь Томско

го райкома .КПСС А. В. 
Черняйкин поддержал эко- 
номический поиск совхозных 
специалистов, их стремление 
«персонифицировать» собст- 
векность, вернуть ее хозяе
вам.

— Подумайте, братцы, что 
вы хот^ите сделать! Это же 
все равно что убрать Горба
чева и из каждой области 
сделать отдельную страну.
■Кто будет собирать в кучу 
■наши деньги в банке? Miы
же вконец запутаемся. — 
одному из присутствующих 
даже страшно стало от таких 
смелых планов кооператр. 
ров.

Увы, не все партийные ра. 
ботники, не все хозяйствен
ники столь лояльны к коопе
рации. Даже в высших эше
лонах власти многим хочется 
изменить лишь фасад систе
мы, ничего не переделав 
внутри. Далеко еще не все 
пришли к выводу, что хоз
расчет и администрирование 
— вещи несовместимые.

— А  что будет с людьми, 
которые не умеют ра^ботать? 
Их же ни в какой коопера
тив не возьмут, — спросила 
женщина, видимо, из бух
галтерии. И привела при
мер, как строители уволили 
одну свою работницу, кото
рой был прописан леший 
труд. Она сторожила склад, 
недоглядела, и кооператоров 
обокрали. А  куда будет де. 
ваться кафтанчяковскимпья. 
1ницам, если кругом будут 
сплошь кооперативы? Рань, 
ше хоть сердобольные кол- 
лективы таких терпели, и 
у пьяниц ведь семьи, дети...

Поэтому рано еще заказы- 
■вать реквием по совхозу. 
Его, пожалуй, сочинит вы. 
‘Пускник будущей музыкаль
ной школы, который постиг
нет тайны звука в этих са- 
мых комнатах, где когда-то 
осуждался проект совхоз, 
ной денационализации. По. 
ка же «культуре» место под 
административной |1тдстрой. 
кой (на первом этаже — ДК, 
на втором — совхозная кон
тора). Музыка пока звучит 
только внизу.

Д. БАРЧУК.
Совхоз «Тахтамышевский» 
Томского района.

вать вод.у с темпе|ратурой не 
выше 95 градусов. Вот эту 
функцию и выполняет эле- 
ватор.

— Но ведь дом дому — 
рознь. В городе есть десяти
этажные, многоподъездные, 
а есть всего в несколько де
сятков квартир.

--- И элеваторы разных 
типов, каждый рассчитан на 
свою оп^деленную мощ
ность. Может быть такая си
туация: на тепловой пункт
вода цриходит и с 'нужным 
давлением, и с положенной 
температурой. А  если эжек
тор поставлен не тот, все 
HaipyiuKTCB. То есть его 
пронзвод|ительн(ости1 может 
не хватить на этот дом и 
люди в квартирах будут 
мерзнуть. И наоборот.

— Действительно, не раз 
приходилось видеть даже в 
морозную пого;^ расиах. 
нутые настежь форточки, из 
которых валит пар.

А  все оттого, что 
строители ставят тот эле
ватор, который есть под 
руками. ,А потом во все ин
станции идут жалобы. Не- 
редки случаи, когда ЖЭУ 
кивают на теплосети: мол, 
не обеспечивают нормаль
ную температу|ру нагрева и 
давления. В каждом кон
кретном случае приходится 
разбираться.

Инспекция начала с того, 
что произвела все расчеты. 
И всем потребителям были 
выданы предписания о том. 
какого типа элеватор дол
жен стоять на тепловом 
пункте конкретно каждого 
■ дома. Эти предписания полу
чили все— и ЖЭУ, и ЖКО 
заводов.

— Вы начали, «ак я но- 
нимаю, очень нужное дело. 
Но ведь одним махом за. 
старелую проблему не ре. 
шить.

— Да. Например, минув
шей осенью, как всегда, на- 
ши инспектора вых0|дили на 
приемку дома' и сами про
веряли. какого типа эле'ва- 
тор стоит. Е5сли не соответ
ствует своему назначению, 
дом считался не готовьш к 
зиме, то есть к новому ото. 
пительному сезону. Тогда 
жилищные службы подсту- 
пили с вопросом: где брать 
нужный насос? А  их нет. 
Мы вынуждены были лишь 
советовать.

— Делайте взаимные об
мены...

— Но ведь обменяться'не- 
просто, хотя только в си. 
стеме теплосетей «То'Мок- 
энерго» установлено 4.480 
насосов.

В общем, проблема эта 
непростая, и эту работу на
до вести постоянно. Hq мы 
ее начали- и должны наве
сти порядок. Ведь это и 
тепло в ■доме, и, в конечном 
счете, более эффективное 
использование теплоэнер-
ГИИ.

Новости 
по Советскому 

Союзу
ИВАНО «Ф РАН КО ВСК. 

Незави'снмо от ведо'мств бу
дет осуществлять комплекс
ный анализ окружающей 
среды и контроль за ним 
|Карпатский инженврно-(ЭЦ<|- 
логический центр. На осно
ве детального изучения 
грунта, воздуха, воды, .рас
тительного и животного ми
ра его сотрудники составят 
экологические карты. Центр 
будет участвовать во внед
рении технологических раз- 
■работок по утилизации от
ходов и их очистке, в экс
пертизе проектов реконст
рукции предприятий, за
стройки новых жилых мас- 
■сивов. Средства за выпол
нение этих работ поступят 
на счет центра. Уже подпи- 
сан и первый международ
ный договор — об изуче
нии экосистем Днестра и 
Дуная с Венгерской эка. 
дем'ией наук.

ЕДИНЦЫ (Молдааокая 
ССР). Втрое возрастет из
носостойкость любой пилы, 
если ее зу(бья пройдут 
«курс лечения» на станках, 
выпуск которых освоен 
стаикостроитвльяьш произ- 
водственньш объединением 
в молдавском городе Един- 
цы. Заводские конструкто- 
ры в содружестве со спе- 
циал1истам1И' ■Си'би1рск4эго 
НИИ лесной промышленно
сти разработали два новых 
■универсальных агрегата 
■ДЛЯ холодного плющения и 
вальцевания зубьев самых 
различных пил, что значи
тельно .расширяет диапазон 
их 'Применения; Сригиналь- 
ный метод позволяет не 
только многократно увели. 
Ч'Ить срок слузвбы пил, но и 
повысить чистоту обработки 
древесины, обеспечить ее 
экономию.

РЕДКИ'НО {.Калининская 
область). Аппадат для оч'И- 

•стки поверхностей с помо- 
щью воды создан специали
стами местного НПО «Гид- 
ролуч». Струя, вылетающая 
из сопла под давлением от 
600 до 1500 атмосфер, уда
ляет битум и смолы-, клей'.и 
[резину, окалину, винный ка
мень. С применением но
винки отпадет нужда в ис
пользовании скребков или 
хИ'М|Ических 'растворителей, 
без чего пока не обходится 
традиционный процесс чи
стки поверхностей.

i к
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Нам есть что сказать
С у б ъ е к т и в н ы е  з а м е т к и  по п о в о д у  у ч р е д и т е л ь н о й  

к о н ф е р е н ц и и  Т о м с к о г о  н а р о д н о г о  д в и ж е н и я

Недавно состоялась учре
дительная конференция Том
ского народного движения. 
Несмотря на неброскую ре
кламу, аудитория в главном 
корпусе ТПИ была заполне
на до отказа.

Нет необходимости пере
сказывать содержание речей 
многочисленных ораторов. 
Смысл их сводился пример
но к следующему, необходи
ма консолидация всех демо
кратических сил накануне 
предстоящих выборов, хотя 
большинство выступавших 
скандировало лозунги с гла
голами разрушительного

действия. Немало было и 
1псевдореволюционньк вы
сказываний, насколько ради, 
кальных, настолько и не
серьезных, Чего ' стоит, на- 
'пример, высказывание В. Ни. 
колаева: «Основная идея
движения — не упасть и 
пропасть, в которую толка
ют народ государственная и 
партийная власть!» Или зло
вещие предостережения тов. 
Шендрика, заявившего, что 
член Политбюро ЦК КПСС 
А. Н. Яковлев отправился в 
Японию продавать Куриль
ские острова.

На конференции присутст

вовали партийные работни
ки, но никто ив них не вы
ступил, если не считать 
краткой речи заведующего 
идеологическим отделом об
кома партии М. М. Журав. 
лева.

Сейчас много говорится о 
необходимости расширения 
социальной базы перестрой
ки. Все больше, становится 
людей — и учредительная 
.конференция еще один тому 
пример, — стремящихся ак
тивно воздействовать на 
процессы обновления обще
ства. Вот и в этой дупгаой 
институтской аудитории со-

Йавстречу выборам

Кто признает ошибку?
Избиралась я на прошлых выборах впер

вые. срок полномочий кончается, пришло 
время отчета перед избирателями, перед 
самой собой.

За 2 года работы в депутатской комис
сии по делам строительства и архитектуры 
решались разные вопросы, но основной, 
который больше всего волнует щителей 
города, — это все уплотняющаяся застрой
ка в существующих, сложившихся грани
цах город,а. После знакомства с такой поч
той избирателей, по-моему, становится яс
но, что решение Совета, принятое на I 
сесС'ИИ двадцатого созыва в июле 1987 го
да,- было принято без осмысления экологи-, 
ческих и социальных последствий такого 
строитедьства. История принятия решения 
о застройке в черте города проста, если 
не сказать примитивна и отражает прак
тику законодательства, далекого от ст^юм- 
ления снять назревшие противоречия. На
против, подобные решения выводят их на 
новый виток, это вносит дополнительные 
сложности в решение существующих про
блем, что отнюдь не способствует нашему 
общему благосостоянию. Нет необходимо<> 
ти доказывать абсурдность здаона, который 
не снимает противоречия, а лишь еще 
^льш е обостряет его. Именно к таким за
конам, я полагаю, можно причислить ре
шение горсовета. Рост численности населе
ния естественно обусловливает рост пло- 
щади застройки, которую это население 
занимает. Таким образом, горсовет попы
тался вмешаться в естественный процесс, 
к чему это привело, я еще вернусь.

А  теперь самое время вспомнить те ар
гументы,. которые заставили неглупых лю
дей принять не очень умное решение. Пре
жде всего вспомним отправной пункт. 
Этим пунктом стало решение XXV II съез
да Ш О С  и последующих Пленумов партии 
о предоставлении к 20 0 0  году каждой 
семье отдельной квартиры. (.Кстати, реше
ния декларативные, а не законодательные). 
Местные руководящие организации долж
ны были .подумать о своих возможностях. А  
теперь оглянитесь вокруг! Я полагаю, что 
каждому станет ясно виден идеализм идеи 
и упрощенный взгляд на жилищное строи
тельство. Планировать такие темпы при 
абсолютном отсутствии базы для этого, при 
огромном дефиците средств — это значит 
заранее ставить исполнителей решения пе
ред необходимостью изворачиваться на 
местах и иополкзовать при этом любые воз
можности для увеличения темпов строи
тельства жилья.

Сразу хочу уточнить, что идея-то верна 
в принципе, но нельзя же экономические 
проблемы решать с помощью одних лишь 
благих намерений. То, что сейчас происхо
дит в нашем Vopo-де, лишний раз подтвер
ждает это. Но вернусь к шоста1новлению. 
В нашем городе сложилась обстановка, ко
гда на средства и материалы, отпущенные 
на строительств» 10 0  квартир, строится 
1 1 0  (конечно, цифры неточные, скорее 
приведенные для лучшего восприятия из
ложения). Откуда берутся еще 10 квартир? 
Из сэкономленных средств и материалов. 
Это особенно ясно, я думаю, новоселам. 
За счет чего же происходит экономия? А 
за счет того, что новые коммуникации не 
строятся, а используются старые, причем 
с нагрузкой, зачастую превышающей их 
возможности. Эта практика существовала 
и раньше, но на это можно было как-то 
воздействовать, а сессия депутатов просто 
узаконила существующее положение ве
щей и одновременно создала законода
тельную базу для выполнения своего реше
ния. Кроме того, это решение освободило 
исполком городского Совета, от необходи. 
мости расширенно развивать транспортные 
сети, связь, теплосети, водоснабжение и 
.водоотведение, строить новые объекты со
циально-, культурно - бытового назначе
ния. Получается как-то очень странно; Со
вет, избранный для того, чтобы в его ре
шениях находили выражение интересы го
рожан, принимает на I сессии решение, 
усложняющее жизнь жителям города, соб- 
стренную' ис.полком.овсй5ую жизнь. , Этот 
парадокс не безболезненно сказался на от
ношениях горисполкома, горсовета с изби
рателями.

Уже не один раз мы читали возмущен
ные письма жителей «уплотняющихся» 
микрорайона^, это, как правило, районы в 
центре города, районы, наиболее благополу
чные в оснащении транспортом, имеющим
ся уже «соцкультбытом». Предприятия 
строят вокруг производственных террито
рий жилье, вроде как заботясь об удоб

ствах своих рабочих. А  на деле как это вы. 
глядит? Последняя сессия горсовета, где 
решались важнейшие задачи по экологии, а 
точнее, как выразилась Сесюнина Марина 
Георгиевна, решались вопросы «спасения 
нашей жизни», показала, что жить вблизи 
предприятий в Кировском районе — «Сиб- 
электромотор», НПО «Полюс», НПО «Кон
тур», НПО «Сибэлектросвет» — не просто 
небезопасно, а смертельно опасно, если эти 
предприятия в ближайшее время не при
ведут свои ЦДВ (предельно допустимые 
выбросы) в норму. А  пока... А  пока я 
считаю: уж если мы заботимся о людях, 
то хотя бы запретить проектирование и 
строительство в этом районе какого бы то 
ни было нового Жилья. НЪители Томска, 
которым удалось (в рабочее время) посмо
треть трансляцию с сессии, видели все на
иболее неблагоприятные для проживания 
территории, сами смогли 'оценить всю си- 
дуа,цию. .Предлагаю редакции опубликовать 
в газете карты загрязнений города, кото
рые были представлены председателем 
экологической комиссии Похолковым Юри
ем Петровичем. Нам просто необходимо 
знать, что вокруг лас, с кого спрашивать 
за пошатнувшееся здоровье. Одной из эко
логически и аварийно опасных зон для за- 
стрюйки жилья является участок вдоль же
лезной дороги станции Томск-1. Письмо 
жителей микрорайона по ул. Елизаровых, 
3 9 , было поручено рассмотреть нашей ко
миссии. а ответственность за контролем 
исполнения была возложена на меня. И 
вот, расс)«отрев все документы по поводу 
выделения стройплощадки и стрюительства 
дома, комиссия приняла решение от 
26.05.89 за №  2 1 -а, в котором записано: 
«.Войти с предложеяим в исполком город, 
ского Совета народных депутатов с учетом 
обоснованного требования избирателей и 
за.ключения обЛ|СЭС об отмене 
пятого решения горшсполкома от 13.03.89 
№  ZH  -р в части отвода объединению «.Сиб- 
гражданстрой» земельного участка по ул. 
Елизаровых, 39. под строительство 5-этаж, 
ного 3 5 -квартирного жилого дома, которое 
принято в нарушение санитарно-гигиениче
ских нормативов и строительных норм, 
включая близкое нахождение проектируе- 
мото жилого дома от железнодорожного по
лотна». И что же в жизни?

Сейчас середина ноября, то есть прошло 
8 месяцев. Исполком городского Совета 
не счел нужным ответить ни жильцам, на 
их жалобу, ни депутатской ком;иссии. Воз. 
можно, все упирается в лица, .принимав
шие решение о строительстве дома, — тт. 
А. В. Бондарева и В. Р. Новикова: ведь те
перь им .необходимо признать, как это сде
лал главный врач горСЭС В. Г. Кондрать
ев на сессии горсовета, отвечая на прямой 
вопрос жителя района Е. С. Ереминщ что 
допущена ошибка в посадке дома вблизи 
железной дороги. ^

Я в своих предположениях убедилась еще 
больше, когда 4 ноября побывала утром до 
начала рабочего дня у т. Бондарева, а ияа. 
че у Анатолия Васильевича за все это вре
мя не нашлось возможности встретиться с 
депутатом. Меня выслушали внимательно 
и попросили... «подготовить решение ис
полкома о волоките с ответом жителям 
микрорайона»', а вот строить там, считают 
Анатолий Васильевич и Виктор Романович, 
можно, даже нужно, ведь там свалка, а 
как записал в своем решении начальник 
бюро экспертизы В. А. Стусь, иначе, как 
построив жилой дом с нарушением сани, 
тарных норм, территорию не облагородить.

Остается задать всем им один вопрос; а 
вы хотите жить в этом доме?

Возможно, мой вопрос звучит грубо. Но 
поверьте, я устала от хождения, переписки, 
звонков и других действий по этому воп
росу в течение полугода. А  ведь это не 
единственный не решенный мною вопрос из. 
.бирателей, если все перечислить, полу, 
чится длинный список. IfciK быть? Как ра
ботать? Осталось до завершения полномо
чий 4 месяца. Все, что не .удалось за 2 
года, вряд ли при сегодняшней ситуации в 
городе со стройматериалами, финансами 
удастся реализовать, это будет вьшолнять 
новый депутатский корпус.

Очень бы хотелось, чтобы у будущих де. 
путатов не наступило разочарование и не
удовлетворение от подобного «сотрудниче
ства» с руководителями горисполкома. Я 
искренне желаю всем успехов в .предвыбор
ной кампании и удачи в управлении мест, 
ным хозяйством!

В. ДЕМИНА, 
депутат городского Совета.

По следам наших выступлений

«Какого качества молочная продукция?»
Корреспоиденция. под та

ким заголовком, опублико
ванная в газете «Красное 
знамя» 1 2  октября, обсуж
дена на планерных совеща
ниях в управлении торгов
ли и торгующих организа- 
циях.

Специализированный ком
бинат по торговой технике 
принимает меры по ремон
ту холодильного оборудова

ния. Руководители магази
нов обязаны усилить конт- 
|роль за качеством, |режи- 
мом хранения и соблюдени
ем санитарных правил при 
.реализации молока и мо
лочных продуктов.

Работники предприятий 
торговли, виновные в нару
шении санитарных правил 
при продаже молочной про

дукции, наказаны в дисци
плинарном 'порядке, .под
вергнуты штрафу (заведу
ющая магазином №  16 
К. А. Чулочникова и дирек
тор магазина №  4 В. А. 
Фурсова).

А. ГЛАДЫШЕВА, 
заместитель начальника 
областного у1фав;;(евия 

торговли.

брались такие люди. Не 
эффективнее ли именно на 
подобных мероприятиях ве. 
сти пропагандистскую рабо- 
ty? Думаю, что профессио
нальным идеологам было что 
противопоставить некоторым 
легкомысленным выступле
ниям неформалов.

Было бы несправедливо 
упрекать людей за сумбур
ные высказывания, ведьмно. 
гие из них до последнего 
времени не решались поде
литься наболевшим с трибу
ны. Но помочь разбуженным 
к активной общественной 
жизни найти верные ориен

тиры — не это ли главная 
цель партийных идеологов? 
Почему же они вновь не 
воспользовались предоста
вившейся им возмоншостью? 
О затянувшемся периоде ми
тинговой демократии много 
говорится, как и о  необходи
мости поиска новых форм 
идеологической работы. Но 
где ведут наши партийные 
пропагандисты поиск новых 
форм? Сойдя с пожелтевших 
страниц политиздатовских 
книжек в достаточно уютные 
аудитории дискуссионных 
клубов, не задержалась ли 
там наша идеология? Ведь 
до гущи народной она еще 
не дошла. Так имеют ли 
право профессиональные 
идеологи упрекать людей в 
политической неразвитости, 
упуская сплошь и рядом 
возможности активного воз
действия на общественное 
сознание?

На конференции продава
лась печатная продукция, 
среди которой был, напри
мер, «Пресс-бюллетень» —

издание независимого Сибир
ского информационного
агентства. Смею утверждать, 
что данное издание активно 
распространяется среди то
мичей и столь же активно 
читается. Наряду с интерес
ной инфорятацией здесь 
встречается множество оди
озных статей, отличающихся 
извращением позиции оппо
нента, грубостью, высокоме
рием. Народный депутат 
С. С. Сулакшин нашел воз
можность в одном из номе
ров журнала указать «а  это 
издателям. А  вот нашему 
широкому идеологическому 
активу недосуг... ,•

Прошу понять меня пра
вильно; я против предания 
анафеме всех наших партий
ных идеологов. Но шаг за 
шагом сдавать свои позиции, 
догонять день минувший 
больше нельзя. Ведь нам 
есть что оказать.

К. АНТОНОВ, 
редактор газеты «За но. 
вутю технику» ПО «Сиб-''' 

электромотор».

Газета выступила. Что сделано!

Ш

Служат Родине томичи

На танке— в огонь
в тот день, когда взор, 

вались склады, рядовой 
iBHKTop Бакасов нес кара
ульную службу. Его пост 
находился от них на рас- 
стояниП. примерю дЬух 
киломеТ|ров. Во . время 
'взрыва в воздух поднялся 
огненный столб. Затем про. 
шла мощная ударная вол
на, которая поводила мно
гие здания. От сильного 
разрушения их спасла об- 
валовка, которой был окру, 
жен оклад. Начался силь- 
ньй пожар, который стал 
угрожать другим объек
там.

Нскорб, когда Виктора

сменили, командир црша- 
■зал ему на танке отсекать 
огонь от объектов. Он сел 
за рычаги своей боевой ма
шины и двинулся в пламя. 
Языки огня окутали танк, 
раскаленный воздух обжи
гал легкие, но боевая ма
шина уверенно двигалась 
по пожарищу. 1№ожиданно 
через смотровое .устройство 
Виктор увидел лежащего 
солдата, который чудом 
остался жив ■ в этом аду, 
только сильно обгорел. 
Виктор Бакасов вывез его 
из огня и снова направил 
танк в пламя пожара, оби
вая огонь. Вскоре пожар 
был ликвидирован.

Виктор Бакасов, за му
жество, проявленное пщ  
тушении пожара, а также 
за спасение жизни товари
ща был поощрен комавду- 
ющим Сибирским округом 
краткос.рочным отпуском с 
выездом' на родину.

И скоро его с радостью 
встретят в поселке Новый 
Васюган отец Василий 
Ефимович;, профессионалъ. 
ный охотник, и мать, Оль- 
га Васильевна.

Остается добавить, что 
все подробности о дейст
виях .рядового В. Бакасова 
мы узнали от замполита 
части офицера А. Куприя- 
нова. Сам же Виктор в 
своих действиях не видит 
ничего особенного.

В. эрвольдар.
Фото А. ВАСИЛЬЕВА.

Больше
к  забастовкам у нас от. 

ношение пока что сложное; 
но страсти в Колпашевс 
впрямь накалились. И повод 
пустячным не назовешь. С 
наступлением осенних вече
ров улицы города, погрузи
лись в почти беспросветную 
тьму. А  если учесть, что 
осень и начало зимы для 
колпашевских коммунальщи
ков почему-то по традиции 
пора интенсивной траншей
ной деятельности, карти- 
на получается вовсе неуют
ная.

— И вдобавок опасная,— 
говорил на недавнем сове
щании в городском отделе 
внутренних дел майор мили
ции А. Ф. Соловьев. — С 
приходом темноты в Колпа- 
шеве резко выросла стати
стика уличных преступле. 
ний.

Страдают не только пеше
ходы. В вечерние часьт во
дители городских авто^сов 
вынуждены ориентироваться 
на маршруте, полагаясь 
лишь на опыт да интуицию. 
Особенно опасными стали 
остановки: попрейуй-ка
«вслепую» рассмотреть, как 
идет посадка. Тут и до ЧП 
недалеко...

Справедливости ради на
до сказать: улицы города не 
были залиты светом и в 
прошлые годы. Однако нын
че, по общему мнению, си
туация ухудшилась несрав
нимо. И водители автогранс- 
портного предприятия пер
выми решили; хватит разго
воров, пора действовать! 
Две недели, по свидетельст
ву начальника автобусной 
колонны А. А. Бедских, над 
предприятием висела реаль. 
ная угроза прекращения 
рейсов. К шести утра приез- 
жал Александр Андреевич к 
гаражу и начинал воспита
тельную работу.

— Правильно возмущае
тесь, парни, — говорил он, 
— но нельзя, чтобы люди 
страдали. Мы же город под. 
вепем... — Парни ворчали, 
но садались за баранки. А  од
нажды' к концу очередной 
«темной» смены решили . та
ки; все, предъявляем ульти. 
мат5<м!

— Такими ультиматума, 
ма, — поясняет заместитель 
начальника автопредприятия 
В. М. Пьяных, мы, ру
ководители, не первый год

—  потребовали от колпашевских 
коммунальщиков водители городских авто* 
бусов. —  Иначе... начинаем бастовать

обмениваемся. Пусть, думаю, 
сам рабочий класс теперь 
«дипломатией» займется. Ко
роче, отправил ребят в гор. 
комхоз...

Не знаю, что ощутил 
А. А. Бондырев в ту .мину
ту, кргда у него, в кабинете 
директора городского произ
водственного объединения 
жилищно . коммунального 
хозяйства, без звонка и пре- 
дупреждения появилось ерй- 
зу человек пятнадцать, на
строенных отнюдь не дипло
матично. Не знаю об аргу
ментах, которыми опериро
вал, в том числе и поз. 
же, на рабочем собрании в 
АТП. Но наш с ним разго
вор Алексей Александрович 
начал, на его взгляд, с глав, 
ного.

Всего год назад в городе, 
помимо возглавляемого Бон- 
дЫ'ревым комбината комму
нальных предприятий, дей
ствовали и участок канали. 
зации, и Колпашевские меж
районные сети (КМЭС), под
чиненные облкомМувэнерго!. 
Сегодня, как и по всей об
ласти, они слились в единое 
предприятие. Идея, «спу
щенная» из poccHitoKoro ми
нистерства, внедрялась не 
без сомнений. Были они и в 
|Колнашеве. 'Уже два года, 
как первыми в отрасли зде
шние коммунальщики пере
шли на работу по коллектив
ному подреду, подчинив 
каждый свой шаг принци
пам -внутреннего хозрасчета. 
Принимая теперь на себя 
новый неле№ий!)«вов»-— тут 
и кЗ:премонт старых котель
ных, и строительство новых, 
и изношенные коммунальные 
сети, — жизнь они себе ус
ложняли втрое. А  энергети
ка — участок особо запу
щенный. Традиционный под
рядчик «Облкоммунэнерго», 
мехколонна №  44 годами 
обходили Колпашево сторо. 
ной. Вот и нынче из отпу
щенных на реконструкцию 
187 тысяч рублей освоено 
.всего 54 тысячи. И если 
раньше через собственный 
главк энергетики с трудом, 
но решали проблемы снаб
жения своего специфическо
го хозяйства, то теперь...

— Да некому у нас те
перь улицей заниматься! — 
сердито уточнил начальник 
участка электросетей (быв
ший главным инжедером 
КМЭС) Н. И. Баурин. Вся- 
кая реорганизация, убежден 
Николай Иванович,— пробле
ма не только экономическая, 
но глубоко человеческая. 
Многие ушли из электросе. 
тей, попросту не приняв идеи. 
В том числе электромонте- 
ры, «асы » своего дела. По- 
пробуй теперь, восполни по
терю! Сорок пять человек 
должно быть в штате элект
росетевого участка, в нали. 
чин же всего тринадцать,... 
А кроме того, поручив одной 
бригаде и ремонт кабелей, и 
подстанций, и уличный свет, 
обеспечить ее приборами, 
техникой объединение пока 
не смогло.

Проблемы, проблемы... 
При всех плюсах (их в объе
динении' все-таки назвали) 
минусы реорганизации
всплывают на свет все чаще. 
Вот- судите: до слияния
КМЭС вмели в год на ре
монт электросетей не мень
ше 170 тысяч. Ньшче — 
160 имеют по графе «капре
монт» все ПО IKiKX. Что тут 
выделишь для «побочной» 
отрасли?

— Почему побочной? —
' удивилась вдруг главный 
бухгалтер ПО ЖКХ Н. Т. 
Маслова. Неожиданные циф
ры привела Нина Тимофеев
на. И поворот разговору, са
ма того не ведая, придала 
неожиданн^. На 108,8 ты- 
сяч'И рубл€щ1 оказывается, пе
рекрыл с начала года план 
.по ОР1ЙЫЛИ электросетевой 
участок. Дав тем самым всю 
сверхплановую прибыль ПО 
ЖКХ. При названном-то «бу
кете» проблем и недорабо
ток?

Нет, не довели до конца 
свою миссию рабочие дипло
маты из АТП. Водители — 
народ занятой, им в корнях 
■явлений копаться недосуг. 
Помочь им, а заодно и го
роду согласился Колпашев- 
ский комитет народного конт
роля. Давно, как оказалось, 
интересует коллективный 
подряд коммунальщиков

Мзгазин для военторга
«Нужны ли товары горо

ду?» Под таким заголов
ком в нашей газете 25 
октября было опубликовано 
письмо работников облвоен- 
комата и военто,рга, в ко
тором они сообщали о том, 
что в связи с сокращением 
ряда воинских частей есть 
возможность за счет воен
ной торговли г^редоставить 
городу для продажи .раз
ные товары народного по
требления; текстиль, три- ■ 
котажные изделия, ткани, 
обувь, одежду, технические 
слож.ные товары — еже- 
годао на сумму 6 — 7 мил
лионов рублей. Чтобы про
давать их постоянно, воен
торгу т.реЗуется д обротное 
помещение под магазин. 
Прежде чем написать в 
газету, руководители воен- 
.торга и представители обл. 
военкомата обращались и в 
горисполком, и к первому 
секретарю горкома КПСС 
В. М. Кетову, и в облис
полком,' и к секретарю об
кома КПСС М. С. Козыре
ву. Но вопрос так и не был 
решен.

После того, как письмо 
было опубликовано, .редак
ция получила немало от
кликов От томичей, в кото
рых они указывали адреса 
пустующих магазинов. Лю
ди звонили и в гориспол
ком. 'BoinpocoM этим заня
лась постоИниая депутат-.- 
ская комиссия горисполко
ма. Письмо «Нужны ли

товары городу?,» обсудил 
недавно исполком городско
го |Сов€та .народных депу
татов. Председатель испол
кома Б. А. Ковригин сооб
щает нашим: читателям:
«Постановку вопроса руно- 
водством военторга о вы
делении торговых площадей 
исполком признал правиль
ной. Заместителям предсе
дателя исполкома Г. Н. 
Нагочевской и В. В. Гар- 
туну поручено до января 
1990 года изыскать торго
вые площади для воентор
га из числа вновь вводи
мых с целью сохранения в 
г. Томске товарных ресур
сов., Постоянной депутат
ской комиссии городского 
Совета народных депутатов 
поручено взять на контроль 
исполнение данного реше
ния.

В справке, представлен
ной постаянной депутат
ской комиссией, обдащено 
внимание (руководителей 
военторга С. В. Байбары и 
А. Ф. Ванеева на запущен
ность торгового хозяйства, 
непринятие мер по расти- 
(рению тор|Г0вых .площадей 
эа счет собственных 
средств.

Признано нецелесообраз
ным: пе.респедиализИ|ро!вать
уже ра^тающие магазины, 
особенно овощные, как 
предлагали неиоЦорые то
мичи, так как обеспечен
ность ими в городе состав
ляет всего 53 процента».

ВСТР ЕТИ ЛИ СЬ

ЕДИНОМ Ы Ш ЛЕННИКИ

Томский государственный университет стал организа
тором координационного совещания заведующих кафед
рами иностранных языков. Съехались единомышленни
ки — специалисты из многих городов огромно.го регио
на от УралЭ до Дальнего Бостона. В совещании приня
ли участие заместитель Центрального научно-методичес
кого совета Л. В. Минаева и члены совета Б. В. Куле
шов, С. В. Нога.

Были обсуждены три 'проекта программ преподавания 
иностранных языков в высших учебных заведениях, 
один из которых был представлен авторам профес
сором Б. В. Кулешовым. В программах В. В. Кулешова 
и Н. М. Мининой, следуя социальному заказу, ударение 
делается на обучение студентов активному владению 
иностранным языком.

Л. В. Минаева говорила об основных тенденциях в 
совремепной методике преподавания, о том, что плани
руются встречи с зарубежными методическими совета
ми. Результатом совещания стало создание региональ
ного совета, председателем его избрана доцент, заведу
ющая кафедрой Т'ГУ С. К. Гураль.

Э. ИВАНОВА.

и руководители участка. Та
ким образом, средства из 
городского бюджета автома
тически переходят на теку
щий счет предприятия, ли
шая его фактически всякой 
заинтересованности в каче- 
стве работы.председателя комитета Е. П. 

Криволапова. Не как ■«ду
шителя нового» — как че
ловека, поставленного на 
страже ■ гооударственных 
средств.

— У  коммунального хоз
расчета, — поясняет Евге
ний Петрович, — существу
ет особенность, которая, ес
ли честно, плохо стьшуетоя 
с самим понятием «хозрас
чет». Ведь сегодня, как и 
раньше, на его расчетный 
счет поступает' из городско. 
го бюджета больше миллио
на рублей. Вопрос; как кон
тролировать их исшользова- 
ние? С переходом на подряд 
ПО ЖКХ автоматически вы. 
вело ИЗ-ПОД контроля Строй
банка средства, цредназна- 
ченные на строительство и 
капитальный ремонт комму
нальных объектов. Горфин- 
отдел заменить такой конт. 
роль, конечно, не сможет — 
не те силы... Ну а сейчас, 
после слияния с бывшим 
КМЭС, «ушли» из-под конт- 
роля и те 89 тысяч рублей, 
что город дает на уличное 
освещение. Кто контролиро
вал их раньше? Да сам гор- 
,комхоз! Он рассчитывался с 
КМЭС, он и рейды проводил 
каждый месяц; проверял 
фактический расход энергии. 
Нет сейчас у ПО такой 
необходимости! Сам себе пла
тит, сам считает...

— Считает ли?

Акт рейдовой проверки от 
17 ноября подписали: Е. П. 
Криволапов, Н. И. Баурин— 
начальник электросетевого 
участка, Н. В. Сусолина — 
старший экономист горфо.

«На время проверки, — го
ворится в нем,— на основных 
магистралях города действо
вало 873 лампы Д'РЛ? Одна- 
ко по данным, представлен
ным отделом сбыта и реали
зации ПО ЖКХ, расчеты по 
списанию электроэнергии ве
дутся здесь с начала года по 
исходному (1023) числу све
товых точек... Счетчики по
требляемой мощности в элек
тросети отсутствуют».

Проверка показала: от
дельного учета по статье 
«Уличное освещение» в ПО 
ЖКХ не ведется. При том, 
■что коллектив электросете, 
вого участка по договору 
считается переведенным на 
коллективный подряд. От
странились от такого >*чета

По-новому смотрелась в 
этом сеете новость, сообщен. 
наСя в отделе материально- 
технического снабжения ТПО 
жилищно - коммунального 
хозяйства. На 1989 год. 
уточнила по документам ин
женер отдела А. В. Литви
нова, заявок на уличные 
лампы от Колпашева... не 
поступало.

Не пропал впустую шо
ферский ультиматум! С по- 
:мощью горкома, при прямом 
вмешательстве первого сек
ретаря дело с места сдвину, 
лось. Привезли в город лам. 
пы, добав.или светильников. 
Осталась неизменной лишь 
система. Та. вводя которую 
и внедряя новые структуры 
и хозяйственные рычаги, в 
коммунальном ведомстве за- 
■были, похоже, о главном: как 
отразит нововведение наши 
с вами, рядовых горожан, 
интересьй Кто и как будет 
их защищать?

Еще весной при Колпашев- 
ском горисподаоме был об
разован штаб по благоуст
ройству. Не раз возникал с 
тех пор на плеиумах и со. 
вещаниях вопрос: почему
штз|б бездействует? Рискну 
возразить: действует. Ав
ральным порядком, разбирая 
ЧП и срочно латая дыры. 
Не проходит недели, чтобы 
не собирал у себя в кабше- 
те городских руководителей 
заместитель предгорисполко. 
ма В. И. Милик. Пора, со
глашается Виктор Шанович, 
«подняться» над этими буд
нями; заняться всерьез ана
лизом ситуации, а не только 
ее .последствий.

Защищать свои интересы 
ведомства научились. Непло
хо. В полтора, а то и в два 
раза выросли в результате 
объединения оклады у ны
нешних комхозовских руко
водителей и специалистов. 
Плюс немалые премии. По. 
следняя йз которых приш
лась, между прочим, на... 
третий квартал. Тот самый, 
когда собрались бастовать 
городские водители, а город 
вечер за вечером погружал
ся во тьму.

Е. (ЗАЛОГИНА, 
наш собкор.

г. (Колпашево.
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Н АМ Я

За минувшую не
делю редакция полу
чила 195 писем и 70 
ответов на критиче
ские выступления га
зеты и неопублико
ванные письма.

Радости здорового досуга

ТРУДНО
молодым
в АСИНЕ

Пишем от имени сотен молодых 
жителей города Асина в надежде 
на помощь. Нас волнует то, что 
не уделяется внимание культур
ному воспитанию в нашем горо
де. Чем заняться молодежи в сво
бодное время? Выбор развлечений, 
к нашеМ|у великому сожалению, 
крайне ограничен: кинотеатр «Во
сток», который часто закрыт на 
ремонт, прогулки по улицам. Да 
еще в центре города есть так на
зываемый салон «Досуг», где про
ходят дискотеки. Но его помеще
ние не соответствует никаким нор
мам санитарии, да и культурным 
меркам.

Сами посудите, много ли натан- 
цуешь в зале площадью едва ли 
не 18 квадратных метров. Раопо- 
ложен «Досуг» в помещении быв
шей сапожной мастерской, кото
рая переехала в более добротное 
и просторное помещение. Уже сам 
этот факт говорит о MiHOTOM.

На эту дискотеку приходят 
14— 15-летние подростки, порой 
нетрезвые. Где женам, 18— 20-лет- 
Н'Им, соб1раться вместе, пообщаться 
не в толчее, а в человеческих ус
ловиях?

Многое мог бы решить город
ской Дом культуры. Но надежды 
получить его копда-нибудь пока не 
сбыточны. Еще посещая первый 
класс, мы слышали, что в Асине 
начинают строить Дом культуры. 
Мы выросли, а его так и нет.

Не будем связывать рост мо
лодежной преступности только с 
отсутствием Дома культуры. Но 
тем не менее он крайне нужен.

14 ноября мы обратились вАси- 
новский отдел культуры и уз-на- 
ли, что облисполком выделил 600 
тысяч рублей на строительство 
психоневрологического диспан
сера в г. Асине. Строить его бу
дет ПМК-57 уже в январе 1990 
года. Слов нет, нужно такое за
ведение. А  как же Дом культу
ры? Наверное, этот вопрос небез
различен для председателя горис
полкома А. И. Реннита, руково. 
дителей облисполкома и обкома 
партии.

Строительство диспансера — 
акт милосердия. Но мы просим 
проявить милосердие и к 36 ты
сячам аоиновцев, которые многие 
десятилетия' лишены элементарных 
прав на проведение культурного 
досуга. Нам нужны не обещания, 
а конкретные сроки и дела. Мы 
готовы помочь в ЭТОЙ стройке.

Н. КУЗЬМИНА, ВОРОБЬЕВ, 
КУЗНЕЦОВА, ПЕТРОВА, ВЯ
ЗНИКОВ, ЗАХАРОВ, ВЕРЕ. 
ЗИНА, СУХАНОВА, ЗОТОВА 
и другие, и подписаться 
под письмом киогли бы ты. 
сячи асиновцев, и «е  только 

молодых.

друга, что напрочь отучились са
мостоятельно мыслить? Почему мы 
не можем понять, что эта паника в 
магазинах нагнетается, возможно, 
специально? Должен же быть здра
вый смысл. Ведь если мы запа
семся четырьмя или восьмью ки. 
лограммами муки сразу, наконец, 
купим ее мешок, не значит, что 
обеспечим себя на всю оставшую
ся жизнь. В своей конуре от сосе
да не отгородишься. Набрал— ис
портишь. выбросишь, а завтра что 
покупать, если и сосед твой будет 
так охотиться за продуктами? Ни
какая экономика не выдержит та
кого расхватывания — ясно же 
как день.

Получается, дефицит создаем мы 
сами. Кому на руку — судить не 
берусь. Энергию надо направлять 
на то, чтобы производить продукт, 
а не на выстаивание в очередях за 
крупой.

Всю пагубность скупки дешевых, 
но необходимых товаров надо на
стойчиво разъяснять. Разве непо
нятно, что непорядки выгодны про
тивникам перестройки?

В. ЯТОРУШИН.
Т о м ски й  район.

Этика обслуживания

П О П У ГА Л И

Где культ культуры!

ВСЕ ЛИ 
ЗА ДЕНЬГИ...

Написать ва.м меня заставил со
вершенно дикий случай, который 
произошел 19 октября в Доме бы
та №  3. что по ул. Пушкина. Я 
обратилась туда с просьбой отре
монтировать cainoTH (замена набо
ек). Мастер (фамилию его не за
помнила) сделал работу очень пло
хо. Попросила переделать. Внача
ле мастер отказался, но тут на
стойчивость проявила приемщица. 
Слю:вом, взялся переделывать, бро
сая в мой адрес оскорбительные 
реплики и требуя доплаты, хотя я 
оплачивала по прейскуранту. Все 
это время рядом с ним находился 
мужчина, пришедший сюда по ка
ким-то своим делам. Он вмешался 
в разговор, отрекомендовался со
трудником ОБХ'ОС, вел себя ос
корбительно и угрожал тем, что 
завтра утром он вызовет меня и 
почему-то моего начальника тоже 
«на беседу». Видимо, для того это 
делал, чтобы знали: требовать ка
чественной работы от шециалистов 
томского сервиса небезопасно.

ЭТИ работы руководители райис
полкома.

С 1987 года ведется капиталь
ный ремонт, но до сих пор не за
вершен. Заменена лишь система 
парового отопления. Система же 
обеспечения холодной и горячей 
водой свыше 20  лет- без ремонта ,̂ 
хотя, например, ни один запорный 
вентиль в подвале (горячей и хо
лодной воды) не работает.

На примере нашего дома можно 
сделать вывод: нет пока никакой 
перестройки в работе ремонтных 
служб Советского района г. Том
ска, а слова как депутатов райсо
вета, так и самих руководителей 
исполкома просто расходятся с 
делами. Сколько же еще ходить 
председателю дом1кома Н. П. Ко- 
валкиной и другим жильцам но ин
станциям с протянутой рукой и 
просить помощи у «слуг народа»?

Встретились письма

Актуальная тема

ЧТО БЫ СКАЗАЛИ
АМ ЕРИКАНЦЫ ?
Года три-четыре назад по теле

видению была передача, в которой, 
опрашивали мнение американцев о 
нас: каше мы есть. Они характе
ризовали нас как людей угрюмых, 
туповатых, не бог весть с каким 
интеллектом... Все это веду|Щий 
передачи отнес на счет средств; 
информации, неверно нас изобра
жающих. Но если несколько М1инут' 
постоять в любой очереди!..

Поехал «едавно в город кое-что 
1прикупить и просто ужаснулся. 
Словно все посходили с ума. Ску
пают муку и лапщу, Даже крупу. 
■Без оглядки. Панически. Так и хо. 
чется крикнуть: «Люди, останови, 
тесь! Что же вы делаете? Все же 
мы люди!».

Или уж до такой степени мы 
привыкли оглядываться друг на

Не знаем мы ни своих артйстов- 
профессионалов, ни лучших уча
стников самодеятельности. По ра
дио. телевидению транслируем за
езжих гастролеров, а о своих ар
тистах вопоминаем по редким юби
леям, да и то не обо всех, а по 
какому-то непонятному отбору. А  
почему? Почему бы периодически 
не устраивать больших областных 
концертов во Дворце спорта, в 
Концертном зале, а программу со
ставлять из лучших номеров само- 
деятельных артистов с участием 
профессионалов? Почему бы на ра
дио не давать выступления луч
ших солистов, дуэтов и трио, ан- 
'самблей, орнестров? Я вот во
семь лет пою в хоре ветеранов, 
однажды удалось даже по радио 
«прозвучать». Не так давно опять 
предложил свои услуги, но укло
нились, посчитали назойливым, 
незаслуженно лезущим на радио
эстраду.

Нередко передают концерты по 
заявкам или в честь лучщих лю
дей области. Но почему для них 
должны петь московские артисты? 
Пусть бы и свои, доморощенные: 
было бы человечнее, понятнее да 
и теплее.

Что же вс€-таки мешает это
му? Может быть, и хозрасчет ви
новат. Думаю, не только свое мне
ние выражу, но садить на хозрас
чет 'культуру— я бы сказал, пре
ступление. Все деньгами мерять 
просто невозможно. Если мы бро- 
сим наши культурные ценности на 
стихию рьшка, то человек, ради 
которого создаются эти ценности, 
окажется на втором плане. До 
него дело не дойдет, ибо, во-пер
вых, наши художники примутся 
выполнять социальный заказ коо
перативных «тузов», во-вторых, на
чнут выжимать из человека рубль, 
не заботясь о подлинном искусст
ве.

И потом надо, чтобы музы
ка, театр были доступны детям. 
Концертные залы у нас пустуют, 
а детей' там увидишь нечасто, их 
туда просто не ведут. Дети долж
ны видеть, слышать все лучшее, 
что имеется в нашем советском 
искусстве. Бесплатно.

Почему мы, наконец, забываем 
о театрах, как о средстве воопи- 
тания молодежи? Исходя из это
го, надо планировать посещение 
их по школам, по училищам, тех
никумам. По пригласительным, 
подчеркиваю, билетам. Какой нам 
.прок, транжиря время и энергию 
артистов, заставлять их высту
пать в полупустых залах...

Словом, не верю я, что без ры
ночных отношений нельзя , нала
дить работу культпросветучрежде. 
ний, двигать вперед искусство. 
Люди истинно творческие всегда 
были и будут бессребренниками.

В. новокш онов.
г. Томск.

Не выдержав издевательств, я 
сделала запись в книге жалоб и 
предложений. После этого мастер 
и новоявленный «сотрудник 
ОБХСС» решили совсем не отда
вать мне сапоги. Причем не скупи
лись на реплики типа: «Мы с то
бой !разберемся», «Привезем тебе 
завтра домой на черной «Волге»...

К А К О ГО  ЖЕ ЕЩЕ 
ПРАЗДН И КА  

Ж ДАТЬ?

Когда я поняла, что в самом де
ле не получу своих сапог, попрю- 
сила приемщицу вьшисать квитан
цию в подтверждение того, что 
вещь мне не вернули. Увы, у при
емщицы не оказалось для этого 
времени... Не дала она мне и кни
гу жалоб, когда я хотела отме
тить этот факт.

Что же это такое? Понравились 
сапоги или туфли в Доме быта — 
отдай?! Может быть, и впрямь хо
дить к сапожнику с мили.ционе- 
ром, как посоветовали в управле
нии бытового обслуживания. Одно 
беоопортно: пора бы, наконец, на
казывать служебное хамство в 
среде бытовиков по-настоящему, а 
не убаюкивать клиентов заверени
ями вроде «лишены премии» или , 
«получили выговор».

Весной я простилась с коллек
тивом УПТК домостроительного 
комбината, где много лет работа
ла. Есть решение профкома о при
своении мне звания «Ветеран тру
да домостроительного комбината». 
Но мне до оих пор не вручили ме
даль.

Обращалась я на комбинат, по
том в облсовпроф, второй раз пи
шу и в газету. Заместитель дирек
тора Н. Суровая и 'Председатель 
профкома комбината О. Панкин 
извинились передо мной: мол, к
Дню строителя вручим. Не вру
чили. После первого обращения в 
редакцию мне ответил председа
тель обкома профсоюза С. Зудов 
— кое-что разъяснил и пообещал: 
«Удостоверение ветерана и воз
награждение 10 0  рублей, вам бу
дут вручены на торжественном 
собрании, посвященном 72-й го
довщине Великого Октября».

тору Киселеву, Валерию Безмено- 
ву, а также Амелины.м, Говер, 
всем товарищам 8 -го цеха, где я 
труд1}лся почти 25 лет. Большое 
спасибо начальнику отдела кадров 
приборного завода, директору за
вода, а также главному врачу об- 
ластнсйй клинической больницы. 
По согласованию между собой они 
сделали мне перевод на работу в 
ОКБ, с разрешения председателя 
сбластного ВТЭК тов. Ворониной. 
Теперь я снова при деле, работаю 
лифтеро.м.

Г. РУССКИХ.

Кого бережет милиция!

СКОЛЬКО
ТЕРПЕТЬ

СПЕКУЛЯНТОВ
Хорошо видно любому прохоже- 

.му, как на площади возле авто- и 
железнодорожного вокзалов Том- 
С'ка-1 с раннего утра и до вечера, 
кучкуются здоровые молодые пар
ни и почти открыто торгуют онирт- 
ны'.м. Многие томичи знают меня
как вет^ана УВД, обращаются с 

ейныйнеД'Оуменным вопросом: «Почему 
милиция не наводит порядок? Ко
го же она бережет?» Эти вопросы 
задавали и во время проведешя 
«прямой линии» по телевидению 
руководителям УВД. в частности, 
заместителю начальника В. М. Ми- 
,ронеру. Ответ однозначный: «Там 
у нас работает группа сотрудников, 
но они в гражданской одежде, по
этому Вы их увидеть не можете». 
На'верное, поэтому и не увидеть, 
но торговля-то спиртным продол
жается бойко, особенно в выход
ные дни.

Л. «ЛОЧИХИНА.

Читатель проверил: 
волокита

ЗВЕЗДЫ ПОКА 
НЕ РАСПОЛО-

Теперь вроде бы все праздники 
года позади, а награды нет как 
нет.

Неужели каждый честный тру
женик таким путем — хождения
ми по инстанциям — должен «вы
бивать» свое, заслужённое?

Э. КУЖЕЛЕВА.
г. Том ск.

Решил я посмотреть, как работает 
«группа». И что же увидел? |1ереоде- 
ТЬ1Х милиционеров патрульно-посто
вой службы. Хорошие там есть ребя
та, мужественные, профессионально 
умелые, но в своей работе. А  тут эф
фект от их усилий, прямо скажем, 
незначительный. Не владеют они не
обходимыми методами оперативной 
работы. Кроме того, спекулянты бы
стро 1изучили их и сразу исчезают, 
как только они появляются в районе 
площади. Да и сами способы, какие 
они применяют, вызывают \ лишь 
горькую улыбку. Думаю, не только у 
меня. Милиционеры просто сидят в 
машине, проводя время даром. При 
такой «борьбе» спекулянты будут 
процветать. Задавал я вопросы ре
бятам, сидящим в «засаде». Они от
вечают: «А  что ходить, нас всех в 
лицо знают».

И СНОВА

ж ились ПРИ ДЕЛЕ
Еще 6 января в подборке поч

ты «Письма наших читателей» 
было опубликовано письмо наше
го нештатного .корреспондента 
В. И. Шеметова под названием 
«Как расположатся звезды на не
бе...», где указывались причины 
затянувшегося ремонта дома по 
улице Беленца, 17. Автор вер
нулся к теме и подготовил не
большое сообщение по итогам сво. 
его расследования. _

Что сделано. Не так мно'го, как 
хотелось бы жиль1ца1М. Минувшим 
летом полностью перюкрыта кров
ля северной половины дома, а юж
ная — «частично», то есть зала
тали дыры.

Что не сделано. Несмотря на 
многочисленные обевцания руково
дителей Советского ПЖ'РТ, пред
седателя Советского райисполкома 
А. И. Полина и его заместителя 
И. С. Биляка, не отремонтирован 
поворотный колодец между зда
ниями ресторана «Север» и зло
получным домом, а привезенные в 
октябре кирпичи уже укрыты сне
гом. Наступают большие холода, а 
потому возможно затопление под
вальных помещений дома, где рас
положены силовые электрощиты. 
Чтобы отвести беду, нужен дренаж. 
Два года обещают организовать

В далеком сорок третьем году 
я начал свою трудовую жизнь, 
когда мне не было еще и 14-ти. 
Отс'Ц ушел на фронт в 42-м году 
и погиб. Нас у мамы осталось пя
теро: Тане— месяц, Нине— 2 года, 
Дусе— 10, мне—-12, Ивану— 16 лет, 
и деду— где-то за 90. Трудно было. 
Но В'се выучились, закончили ин
ституты, техникумы. Я работал и 
учился сначала в ШРМ, а потом 
в техникуме, тоже без отрыва от 
производства. Во время войны мы 
ремонтировали автомашины, дре
зины и мотовозы, которые так 
нужны были фронту.,. С 1964 го
да по 1988 год — на приборном 
заводе — токарь, слесарь, фрезе
ровщик, гравировщик, шлифовщик 
и длительное время — мастер ме
ханического цеха. Но в 1988 году 
комиссия ВТЭК запретила мне ра
ботать по состоянию здоровья, стал 
я инвалидом II группы пожизнен
но. Страшно переживал, когда 
увольнялся с завода.

Думаю, что подобная трата сил 
нерациональна и вредна. Работни
ки патрульно - постовой, службы 
должны в форменной одежде не
сти свою службу. Сюда надо при
влечь профессионалов, и прежде 
всего службу БХСС Кировского 
РОВД. Они по существу не бьша- 
ют здесь, а сидя в кабинете, со 
спекулянтами много не навоюешь.

И еще бы я добавил, что пироги 
должен печь пирожник, а сапоги 
тачать сапожник... В милици'и каж
дая служба должна профессио
нально выполнять свои обязанно
сти. А  в УВД стало чуть ли не 
традицией переводить представите, 
лей одной службы 'В другую. На 
партийном собрании ра;6отник пас. 
'Портного отдела говорил об этом. 
Однако начальник УВД А. Г. Ку- 
чумов возразил ему, сказав, что 
«на войне с одного фронта надру. 
гой перебрасывали». Все так, но 
танкист, как правило, оставался 
танкистом, а артиллерист— артилле
ристом. Но ведь инспектор пас
портного отдела или отдела охраны, 
общественного порядка не сможет 
эффективно работать за оперупол
номоченного уголовного розыска. 
Будет ли эффекти'вной в этом слу
чке борьба с преступностью?

Но вот в день моего шестидеся- 
Т'илетия товарищи, друзья пришли 
с завода, чтобы провоД'ИТь меня на 
пенсию. Принесли подарки, было 
много сказано добрых слов. Я бес
конечно рад и благодарен всем мо
им друзьям: Юрию Войнову, Ва
силию Борозенцу, Юрию Михай
лову, Валерию Самойлевко, Вик-

Кроме «цыганских магазинов» и 
'Томска-1, сегодня есть еще «горя
чая точка» — общежитие «Сиб- 
электромотора», возле школы №  50. 
Тут подпольный «шинок» работает 
с еще большим размахом.

И. БЫЧИХИН; 
ветеран УВД, наш нештатный

корр.

П О Ч Т А  Н Е Д Е  Л
«Дайте тепла душе», — 

просит ветеран завода 
ГПЗ-5 Ф. Ф. Дашук, на
чавший труди'ться на пред
приятии неполных четыр
надцати лет от роду в 1941 
году. Совсем нв'много про
сит Федор Федосеевич ■— 
заставить соседей не свое
вольничать, не мешать поль
зоваться проведенным' в- 
дом отоплением. Но пока 
ни Октябрьский райиспол
ком, ни завод не вмешива
ются, не помогают разре
шить конфликт. А  ветеран 
уже не в состоянии исполь
зовать уголь и дрова, сил 
нет прежних. Вот и получа
ется, что не только тепла в 
буквальном амЫ'Сле слова 
лишен человек, но и ду
шевного участия, внимания. 
А  такая обделенность и 
обездоленность чувствуются; 
еще больнее и осдрее. Будь 
то нажи'м со сто(роны ве
домства либо навряжен-и, 
ность в межличностных отна-
шениях.

Десятки житейских исто
рий поведали читатели в

письмах. • И кто же на про
тивоположном полюсе со
циального конфликта? Как 
лравило, по выражению су- 
.афутов Зайцевых из Томска, 
«стара'Я бюрократия,
удельные князьки, иривык- 
шие не считаться ни с чем, 
затевать волокиту для того 
лишь, чтобы доказать, что 
хозяева — они. Из-за та. 
ких 6юро'кратов-1волокитчи- 
'KOiB и буксует перестройка 
в стране...».

Причем читатели облича
ют не lerapoKpaTOB вообще, 
а конкретных людей, назы- 
ваюг 'реальные адреса ве
домств. предприятий, орга- 
нЕЕзаций, работники кото- 
ретх не только «тепла души 
ше дадут, а дохнут студеней 
Арктики». Анна Петровна 
Зайцева 18 лет работала на 
Томском заводе строитель- 
:нЫ'Х материалов и изделий. 
'С 1986 года был квартир- 
~ный телефО'Н от заводской 
АТС . Не стала работать, 
как О'На считает, и телефон 
вамолчал. Обращалась к 
Емастеру АТС завода Г. Р.

Акелькину — ремонт не 
сделали. К главному энер
гетику завода Н. Т. Злоби
ну пошла — воз на месте. 
Ну как же так?

А  как расценить «олим
пийское спокойствие» на
чальника Ленинского ПЖРТ 
В. Н. 'Кузьменко и началь
ника ЖЭУ-2 Г. В. Фаль- 
■ковс'кого, не принимающих 
мер по м1ногочислен'ным 
жалобам жильцов дома 
№ 54 по улице Карла 
Маркса в г. Томске? Лифт 
растает безобразно, а лиф
теров А. Зуеву, М. Слабоде- 
Н'юк и Ф. Горбунову неред
ко приходится искать. И. И. 
Кулик и еще 45 жителей 
дома, подписавших письмо 
в редакцию, хотели бы дей. 
ственных перемен.

Удивительны© вещи про
исходят в Тегульдетском 
районе.. Коллектив учителей 
Берегаевской средней шко
лы сообщает, что остро не 
хватает медицинских работ
ников. «Н у  что такое 0,5 
ставки стоматолога, 0,75— 
детского терапевта на пол
торы тысячи человек. В ре

зультате случаются и не
счастья, заболевших порой 
и до больницы не успевают 
довезти живыми...».

Что предпримут в обл- 
здраве, чтобы помочь жи. 
телям района?

Торговый дефицит и кри
минальные мотивы давно 
уже тесно переплелись в 
обыдеином сознании людей, 
как нечто взаимозависимое. 
«(Пути товаров неисповеди
мы», — справедливо пола
гает томич А. Матюк. Он 
считает, что не так уж мало 
поступает дефицитных това- 
ров в область. Правда, в 
магазинах их нет. зато на 
толкучке — пожалуйста, с 
300-процентной наценкой. 
«И  что удивительно, когда 
люди в очереди, окажем, за 
женски'.ми сапогами, пыта
ясь навести порядок, ули
чают очередного знакомого 
продавцов в попытке вынести 
товар с черного хода, ра
ботники службы БХСС ста
раются не вмешиваться. С 
чего бы это?».

«Пьяные деньги амораль
ны! — пишет И. Старцева,

обрушиваясь на тех, кто 
«до отказа открыл пья'ные 
краны».— Это что же, опять 
будем выводить страну из 
кризиса на несчастье мил
лионов, забирая деньги 
прежде всего из сем'^ ма
лообеспеченных? Знают ли 
руководители области и 
страны, какой моральный 
^рон нанесен обществу реа
билитацией водки? Я смот
рю, никакие, очереди не пу
гают, а только «винные»... 
При послаблении пьянке 
мы 'Никогда не справимся с 
преступностью».

В духе времени трактует 
известный лозунг «Кто ко
го» томич В. Г. Юдаев. Он 
крайне обеспокоен ростом 
преступности и. считает, что 
«'ДЛЯ бО'Рьбы с 1ней местные 
Советы не должны ждать 
очередных выборов, а дать 
все .необходим'Ое для мили
ции. Демократия — не 
анархия, а народная власть. 
Сегодня должны быть, как 
никогда, порядок и дисци
плина, если мы хотим по
строить правовое государ
ство. Надо всем миром по
заботиться о порядке в сво
ем дс'ме, на улице...». Пен
сионер ежемесячно перево
дит на счет УВД 10 руб
лей и уверен, что таких в

области много, так Как «то
мичи всегда были патрио
тами и во все трудные вре
мена сдавали 'кровь, помо
гали материально общему 
делу...».

И несколько слов об от
кликах. Их, как всегда, 
много, и не только на пуб
ликации в газете. Гораздо 
реже, но все еще идут 
письма, '.пересказывающие 
олухи о якобы аварийной 
обстановке на АЭС Том
ска-7. Ответ был дан пол
ный и квалифицирова'нный, 
так что пора бы перестать 
пугать друг друга.

Из последних публика
ций более всего откликов 
получено на письмо 
Н. Кульбей'КИ'На из Шегар- 
ского района «Д о  сцена
рию Лахновского?», где ав
тор горячо выступает про
тив воспевания секса и 
культа насилия на экранах 
кино, телевидения и ' видео
тек. Мнения интересны. 
Хотелось бы больше мне
ний молодых, кому, по ело. 
вам читателя Н. Воронови. 
ча, «дальше держать на 
своих плечах страну». По 
итогам заочной дискуссии 
будет опубликован - обзор 
читательской почты.

Отдел писем.

Провинция Сьего.де.Авила, расположенная в 
центральной части Кубы, славится своими плодо
родными землями, которые в сочетании с мягким 
климатом создают идеальные условия для выращи
вания самых разнообразных тропических плодов.

НА СНИМКЕ: одноименн^ административный 
центр провинции, выросший на месте одного из 
первых поселений испанских конкистадоров на Ку
бе, которое было известно уже в начале XVI века.

Фото БОЭМИА-ТАСС.

Орбиты сотрудничества

«Уазкки>-в Италии I
Дцрога вилась между вияопрадниками. Неожи. 

давно ее серпантин оборвался у здания, похожего 
на авиационный аигар. В глаза бросилось необыч
ное множество знакомых «Лад», «'Самар», «Уази
ков» и «Нив».' Сомнений быть не могло — мы 
'О'казались на знакомой ,раньше только по расска- 
зам фирме .«Витторио Марторелли».

Ее история насчитывает уже более 70 лет. Од
нако лишь в последнее двадцатилетие фирма, по 
'Признанию ее руководителей, добилась успеха. И 
произошло это исключительно благода,р!Я сотрудни
честву с Советским Союзом. В 1966 году семья 
Марторелли принимает смелое для итальянцев ре
шение: заняться торговлей 'машинами-вездехода
ми советского производства. На дорогах Италии 
появляется «ГАЭ-69». Отношение 'К автомобилю 
«военного образца» было двоякое, и большого 
коммерческого успеха он не имел. Однако Марто- 
релли продолжили свой «советский эксперимент». 
'В результате в Италии появился принципиально 
новый для тех времен туристический автомобиль 
«УАЗ-469Б». Успех превзошел ожидания. Наш 
«Уазик» и сейчас составляет достойную конкурен
цию более современ'ным «Тойотам», «Фордам», 
«Рав€,рам», а в ралли, бывает, и побеждает их.

— Мы ежегодно импортируем из СССР около 
трех тысяч машин,— говорит коммерческий дирек
тор фирмы Анджелантонио Молфета. — Большую 
часть составляют традиционные «вездеходы», в 
том числе '«Нивы» и «Луазики». Опрос на автомо
били такого рода в Италии очень велик. Нашим 
клиентам мы предлагаем также «восьмерки» и 
«девятки» Волжского аштомобильного завода. И 
они должны поиравиться итальянцам. Ваши маши
ны, прежде всего «УА З ы », отличают надежность, 
высокая проходимость. Жаль только, не хватает 
нм товарно,й завершенности, отделки'. Покупатели 
обращают большое внимание на такие «мелочи».

Фирма «!Витторио Марторелли» располагает 
несколькими цехами по доводке советских машин. 
Ее работников можно назвать кудесниками. После 
их прикосновения наши вездеходы 'Приобретают 
'Совершенно иной вид. По:рой и узнать трудно: 
пластиковые молдинги хорошо гармонируют с 
бамперами, есть предохранительные сетки с иро- 
тиво.туманяыми фараМ'И, привлекательная яркая 
серебристая окраска кузовов, удобны «анатоми
ческие» сиденья, привимающие форму тела.

— Недавно у нас в гостях лобьшала группа
московских автомобилистов-журналистов ТАСС.
Они приехали в. 'Рим на новых «Таариях» Запо
рожского автозавода, — включился в разговор 
Алессандро Марторелли, один из совладельцев 
фирмы.—.Машины нам очень понравились. Семь 
тысяч километров пути по скоростным дорогам 
Европы не сказались на них. Мы давно обраща
лись к предст,авителям «Автоэкспорта» и ЗАЗа с 
просьбой прислать «.Таврии», однако ответа пока 
нет... А  жаль, автомобиль быстро нашел бы своего 
покупателя в Италии. Завод-изгото'витель получил 
бы валюту для совершенствования новых моделей.

Разговар о  перспективах сотрудничества «Вит
торио Марторелли» с советскими внешнеторговыми 
организациями продолжается в кз'бинете админист- 
;ративного директора компании Маюсимо Матерац- 
цо.

— Планов у нас много. Это и фо’рмироваиия 
.коммерческой сети в других странах Европы, и 
возможное создание совместного советско^итальян- 
ского торгового предприятия. Оно .могло бы спе- 
циализи1юваться не только на автом.обилях. Счи
таю, что взаимный обмен товарами, прежде всего 
широкого потребления, был бы выгоден и нам, и со
ветским партнерам.

Из окна кабинета видны ряды комбайнов и 
тракторов на площадке перед цехами фирмы.

— Наша новинка,— говорит, перехватывая мой 
взгляд, М. Матераццо.— «Витто.рио Марторелли» 
с 'Прошлого ■ года стал осваивать и советскую 
сельснохозяйственную технику. Она начинает 
пользоваться спросом у итальянцев.

Сейчас в газетах -часто .встретишь статьи, посвя
щенные торгово-экономическим отношениям между 
СССР и Италией. По ним заметно, что деловые 
круги на Апен'ни'нах заинтересованы в развитии 
сотрудничества с Советским Союзом на взаимовы
годных условиях.

«Перестройка— это тоже бизнес» -— гласит рек
ламный плакат, установленный рядом с одной из 
дорог, ведущих в Рим. Кажется, он вполне отра
жает настроения итальянских предпринимателей.

А. ТАРАКАНОВ, 
корр. ТАСС.

Рим.

м
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НА СНИМКЕ; одними из 
первых вышли на лыжню 
воспитаняики спортивной 
детской юношеской школы 
№ 5 гороно.

Фото А. ПЕТРОВА.

-Возвращаясь к напечатанному

Вариофото завоевывает столицу
Года

группе
полтора назад «Красное знамя» 
инициативных людей во главе

уже писало о 
изобретателем

В. И. Семеновым, которые внедрили на одном из фото
предприятий Томска изготовление «живых» фотографий.

Правда, оионерами здесь 
выступили японцы: помни. 
1те широко расп1рост,рвяя1в- 
шиеся иогдаьто календа,ри- 
ки и открытки, на которых 
симпатичные японки мига
ли глазами, улыбались?..

Опытный !ма1сте;р.(фотв- 
граф 'Владимир Ильич Се
менов решил: мы не хуже
япрнцев. И стал пробовать 
делать подобные ' цветные 
1фотографии!. Ло)пробсшал— 
и получилось. Люди на фо
тографиях улыбались!, .wiJ 
вали головой, даже подни
мали руку. Главной хруя- 
ностью при этом стало изго- 
товление специальных раст
ров. Но и эту трудность 
преодолели инициато
ры своего дела. И внедрен
ческий кооператив «Растр», 
созданный при объедине
нии фотохудожественных и 
прочих видов услуг, быст- 
|рю завоевал популя1р(ность 
в Томске. Не удивительно, 
что ишщиаторы нового де
ла были приглашены Мини
стерством бытового обслу. 
живания населения1РОФСР 
на республиканский семи
нар в Смоленск, посвящен

ный 150-летию фотогра
фии. Сувенирные «живые» 
фотографии сразу приобре
ли большую популярность. 
Побывали томичи и на все
союзной выставке в М.ин- 
юке. Оттуда В. И. Семенов 
привез диплом за второе 
место в жанре новых видсш 
дрикладаых фоторабЬт и 
награды — золотые часы и 
хрустальный кубок. На 
выставках томичи проде- 
мюнстрировали работы -ве
дущего рааработчика))томи- 
ча А. Матушевского, варио- 
фотографии руководителя в 
области фотопроцессов 
Э. Галимова и фотографа 
А. Косьмина. Демонстриро- 
шлись !таиже имш(ульюна'я 
фотография 1(авторы — 
А. Матушевский и Э. Се
менов), съемка на фоне 
проекции .слайдов с мгно
венным из-меяееием фона и 
другие новые приемы, не
обычайно раюширяющие' 
первоначальные ,рамки ва- 
риофото|графии (так стали 
называть детище томичей). 
Все оборудование для ва- 
риофотографи.и смастерил 
умелец «на все руки»

В. Терещенко. Томич-и по
лучили множество заказов. 
Их 'Пригласили на всесоюз
ную вьютавку в Минск. На 
обучение к томичам прие
хала масса людей из раз
ных городов — от Ленин
града до Владивостока. 
Уже стали, по примеру то
мичей, 'выпускать варио- 
(продуадию в.(Кургане, Чите, 
Норильске, Симферополе и 
других городах.

Неожиданно решился и 
сложный ^вопрос с расхра- 
'ми, которые сдерживали 
вьшуск оптических пласти
нок. Начальник Томского 
моигажного управления 
треста «Сибтехмонтаж» 
В. В. Дрощенко примял ре
шение помочь новаторам 
изготовлением растров.

Инициативой томичей за- 
■интере совался журнал «(Бы - 
товое обслуживание населе
ния». Корреспондент Жур
нала, взяв у  В. И. Семене. 
:ва несколько вариофотогра
фий, отправился по мос
ковским фотосалонам. Там 
они лроизвеля настоящий 
фурор, особенно среди тех, 
кто пришел сниматься.

«Растр» в этом год5’ 
вдвое увеличил объемы ус
луг населению Томска. Вче
тверо увеличились объемы 
новой продукции в городах

сплош-
теле-

помочь

Повесть  о  милицио нере
Томское книжное издательство подгото

вило и выпустило документальную по
весть о сельском милиционере «Н е  целься 
■в меня, тайга». Героем повести собствен
ного корреспондента газеты «Правда» EJb - 
тевия Соломенно стал начальник Могочин- 
ского поселкового отделения милиции отде. 
ла внутренних дел Молчановеного района, 
И. П. Шальвер. В повести рассназьшается 
о буднях сельского милиционера, о наибо
лее ярких, запомнившихся для самого

Шальнера и его сослуживцев эпизодах 
тридцатилетней службы в органах мили
ции. Повесть читается с интересом. Жаль 
только, что из-за маленького тиража ее 
смогут прочесть немногие.

Недавно И. П. Шальвер ушел на заслу
женный отдых, но его дело продолжают 
ученики и воспитанники опытного милицио
нера.

Н. АЛЕКСЕЕВА.

Происшествие

О Х ,  Э Т И  Н О Р К И . . .
в  2 2  часа экипаж пат

рульного автомобиля в сос
таве П. Л. Животова, О. В. 
Ивашкова, Ю. И. Киселева 
получил по рации сообщение 
из дежурной . части Киров
ского РОВД о грабеже в по
селке Степановка: с граж- 
данкя Д. трое неизвестных 
сорвали норковую шапку и 
скрылись в направлении 
Томска-1. Тут' '̂ же изменив 
маршрут, экипаж ,ПА при. 
ступил к поиску грабителей.

Первые .полчаса работы ре
зультатов не дали. К тому 
же выяснилось, что потер
певшая обратилась в мили
цию лишь через 40 минут 
после случившегося. Сделать 
ото раньше ей не удалось бы 
при всем желании: с теле
фонами на Степановне кфай. 
не туго. Особые при:йеты 
напавших Д. тоже назвать 
затруднялась.

Когда никаких надежд на 
успех уже не было, экипаж

обратил внимание на троих 
парней, суетливо пытавших
ся остановить такси на пе
рекрестке улиц Калужской и 
Космической. После их за
держания и опознания шап
ка возвратилась к законной 
хозяйке.

В. ВОРСИН, 
заместитель командира 
подразделения патруль, 
но . постовой .службы

УВД.

страны. В «Растр» 
ным потоком идут 
граммы. Все просят 
растрами. Окажем об их изго
товлении еще . несколько 
слов, точнее, о сотрудниче
стве с учеными лаборатория 
лазерной физики Томского 
университета. «iPactp» ис
пользует компактный им
пульсный лазер, который 
генерирует излучение в зе
леной и желтой областях 
спектра. Лазер возбуждает, 
ся напреваеием и высоко
вольтным разрядом. Он 
представитель нового поко
ления лазеров на парах ме
таллов с управляемыми 
па,раметрами.

...Если вы обратитесь в 
«Растр», на одной пластин, 
ке вам могут выполнить це
лый мини-фильм. Сидящий 
человек В'стает, выходит в 
другую комнату и возв.ра- 
щается оттуда с букетом 
цветов... Говорят, что это 
пустяки. Но разве пустяк—  
запечатлеть навсегда такое 
«живое» изображение род
ного человека?..

Сейчас готовится к от
крытию павильон, в котопом 
можно будет сняться на 
вариофотоцрафию и стерео- 
фото.

Б. БОРИСОВ.

П О С ЛЕД Н И Й

Ш АН С
Футбольным командам 

всех рангов, от сборной дво
ра до 1сборной завода, же
лающим участвовать в попу- 
лярнейщем турнире по зим
нему ф ут^лу  на призы га
зеты «Молодой ленинец» и 
ВДФСО профсоюзов, предо
ставляется последний шанс. 
4 декабря в 18.00, в здании 
Дома печати (пр. Фрунзе, 
103) состоится судейская по 
турниру. На нее необходимо 
принести заявку команды, 
заверенную врачом, или, на 
худой конец, предваритель
ную заявку. Не упускайте 
свой шанс поучаствовать в 
самом популярном и демо
кратичном футбольном тур
нире, на лучших стадионах и 
с лучшими судьями. Если в 
'вашей команде подобралось 
8 — 10  истинных любителей 
футбола — смело составляй
те заявку и приходите на 
судейскую, не пожалеете!

Г. СВЕТЛОВ.

П О ГО Д А
Сегодня — облачно с 

прояснениями, местами сла'- 
бый снег, ветер юго-запад
ный, 9— 14 1метров в секун
ду, температура 4 — 9, ме
стами 13— 18, в Томске 6

— 8 градусов мороза.
2 и 3 декабря — облач

но с прояснениями, места
ми не^льшой снег, ветер 
юго-зап1адный, 7— 12 метр'ов 
в секунду, тем1перату|ра но
чью 12— 17, местами 26,
днем 2-го 8— 13, местами

17, 3-го 
градусов

5—10, местами 
мороза.

15 составил 1 0 — 1 2  микро-
рентген в час, что в. преде- 
лах естественного фона.

По сообщению радноло- 
гическоЙ лаборатории
ОблСЭС, .радиационный
фон в г. Томске 30 ноября

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.

Понедельник, 4
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА.

~  «120 .минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.05 — «Цыган». Телевизионный че 
тырехсерийный художественный филь.м. 
1-я серия. 10.43 — Сеансы здоровья 
врача-психотерапевта А. М. Кашпиров
ского. Передача 5-я. 12.00 «В мчре 
животных*.

С 13.00 до 15.25 ■— перерыв.
15.25 «Мещерская ст(н>она»-. До

кументальный фильм. 15.50 - Х1П
Всесоюзный конкурс вокалистов им 
М. И. Глинки. 16.55 «По Лаосу». 
Киноочерк. 17.15 - «Музей на Деле 
гатской». «Искусство Палеха». 17..55 
«Детский час» (с уроком французско
го языка). 18.35 — «Мы и экономика». 
«Блеск и нищета гранита». 19.40 
«Цыган». 2-я серия. 21.00 — «Время». 
21.35 — «Арктур —- гончий пес» 
Фильм.концерт по рассказу Ю. Казн, 
нова. 22.35 — «Сегодня в мире». 22.50
— «Фестивали, конкурсы концерты». 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
-- Утренняя гимнастика. 8.15. 11.20

«Секреты природы». 8.35. 9.35 —
История. 9-й класс. 9.05 — Итальян
ский язык. 10.05 — Русский язык. 10.35, 
11.40 — Биология. 7.Й класс. 10.55,
12.00 — «Богомол играет в прятки».
Научно - популярный фильм. 11.05 —  
«Это волнует мир». 12.10 — «Расста
вания». Художественный фильм с суб. 
титрами. 13.50 — Концерт. 14.00 —
Киноафиша.

С 15.05 до 18.00 — перерыв.
Т01|№К. 18.00 — «Встреча для вас». 

Народный артист РСФСР В. Заманекяй.
19.00 — «День области». 19.15 — «Со
бытия, Встречи. Мнения». «71 год 
спустя...»

Мо с к в а . 20.00 — «с п о к о й н о й  ночи, 
м а л ы ш и !»

ТОМОК. 20.15 — «Без дубля». У нас 
в гостях Иван Сташнов и Ташо Па- 
чев. (НРБ). 20 35 •— Мультфильм. 20.45
— «Экологический обзор».

'МОСКВА. 21.00 — «Воемя». 21,35 — 
<Х)Д|ержи|4ь1е люди». Докум1еита|ЛЫный 
фильм. 22.35 — Новости. 22.45 — «Ноч. 
ная работа». Художественный теле
фильм. (Финляндия). 23.30 — «Утрен.
няя почта».

тр етья  ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — Вечер музыкаль.
ных премьер. «Лаборатории третьего. 
направления». IB.00 — «Служу Совет
скому Союзу!» 19.00 — Народные ме
лодии. 19.15 — Гостелеоадио Молдав,
ской ССР. «Час души». 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 — Вод. 
ное поло. Кутбок СССР. Финал.

Вторник, 5
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

—■ «120 минут». В.35 — «Есть у го.
рода душа». Документальный фильм. 
9.05 — «Цыган». 2-я серия. 10.25 — 
«Арктур —- гончий пес». Фильм-кон. 
церт. 11.25 — «Это было... было...», 
11.45 — «Детский час» (с уроком фран
цузского языка). 12.45 — Документаль
ные телефильмы.

С 13,25 до 15.35 — перерыв.
15.35 — «У  подножия башни Адиюх». 

Передача из Пятигорска. 16.25 — «За. 
става». Документальный телефильм. 
16.40 — «Прекрасный Таиланд». 17.10
— «Здравствуй, музыка!» 17,55 — Му
льтфильмы. 18.25 — Р, Штраус. Сим
фоническая поэма «Док-1Жуан». 18.45
— «Сегодня в мире». 19.00 — «Моло
дежный , вестник». 19.40 — «Цыган».
3,-я сеоЯ% 21.00 — «Воемя». 21.35 - 
МВД СССР сообщает. 21.45 — Благо,
творительный концерт в фонд Арме
нии. 23.00 — «Сегодня в мире».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 11.15 —
«Секреты природы», 8.35, 9.35 — Гео
графия. 8-й класс. 9.05 — Француз
ский язык. 1-й год. 10.05 — Француз, 
ский язык. 2-й год. 10.35. 11.35 — Му
зыка. 2-й класс. Ili0,5 — Новости. 12.05
— «Гран-па». Художественный теле,
фильм. 13,25 — Ритмическая гимна,
стика. 13.55 — «Жизнь как жизнь». 
Документальный телефильм.

С 14.30 до 18.40 — перерыв.
ТОМСК. 18.40 — «Поединок с мооем». 

Документальный телефильм. 19.00 —
«День области». 19.15 — «Служба здо. 
оовья». Говорят психиатры. Передача 
3-я.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Хозяйствовать по- 
HOBOMV». 20.50 — Киножурнал.

МОСКВА. 21.00 — «Воемя». 21.35 — 
МВД СССР сообщает. 21.45 — «Экра
низация произведений А. П. Чехова». 
«Душечка» («Мосфильм», 1966 г.). 23.00
— Новости. 23.10 — «Оренбургские 
вечеоки».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — Гостелерадио
Башкиоской АССР. «Позабытая окоаи- 
на». 17.40 — «За безопасность движе
ния». Т7.45 — Ритмическая гимнасти 
ка, 18.15 — Гостелерадио Казахской
ССР. «Спецпереселенцы». 18.45 — Хок, 
кей. Товаришеская встоеча. «Лос-Ан- 
ржелес Кингз». (США) — «Химик» 
(Воскоесенск). В перерыве (20.001 
«Спокойной ночи, малыши!»

М 6  декаб|)я
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6:30 

— «120 минур. 8.35 — «Концерт». 
9.05 — «Цыган». 3-я серия. 10.25 — 
«Здравствуй, музыка!» 11.10, — «Хок
кей. Товарищеская встреча.' «Лос-Анд
желес Кингз». (США) — «Химик» (Вос- 
кресенск). 13.10 — «Клуб путешест
венников».

С 14.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Л. Бетховен. «Эгмонт». 16.15 

' — «Диалог с компьютером». 17.00 — 
К национальному празднику Финлян
дии — Дню провозглашения независи. 
мости. Пропзамма телевидения Фин
ляндии. 18.()0 — «Детский час» (с
уроком английского языка). 19.00 —
«Сегодня в мире». 19.15 — А. Виваль
ди. Концерт для трех скрипок и ор
кестра (фа мажор). 19.35 — «Цыган». 
4-я серия. 21.00 — «Время». 21.30 — 
Кинопанорама. 23.00 — Футбол. Кубок 
УЕФА. 1/8 финала. «Динамо» (Киев)

19.25 
азбука».

«Семейный

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30
— «120 минут». 8.35 — Футбол. Кубок 
УЕФА. 1/8 финала. «Динамо» (Киев)
— «Фиорентииа» (Италия). 10.15 —
«Цыган». 4-я серия. 11.40 — Мульт
фильмы. 12.10 — Кинопанорама. 13.40
— -«Детский час» (с уроком англий
ского языка).

С 14.40 до 15.25 — перерыв.
15.25 — Камерный концерт артистов 

Государственного симфонического орке, 
стра, Министерства культуры СССР. 
15.55 — «Фантазии директора». Доку
ментальный фильм. 16.25 — «Импульс». 
17.10 — Концерт участников Всесоюз. 
ного фестиваля польской песни. 17.55
— «Власть — Советам». 18.25 — «Се
годня в мире». 18.40 — «...До шестнад. 
цати и старше». 19.25 — Фильмы ре
жиссера О. Иоселиани. «Пастораль».
21.00 — «Время». 21.35 — Актуальное 
интервью. 21.45 — «№ зыка в эфире». 
Часть 1-я. 22.45 — «Сегодня в мире».
23.00 — «Музыка в эфире». Часть 2-я. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 —
«Секреты природы». 8.35, 9.35 — «При
родоведение. 5-й класс. 8.55. 9.55 —
«;Экспромт». Документальный фильм. 
9,05 — ИопанскнЦ язык. 1-й год. 10.05—
— Испанский язык. 2-й год. 10.35.
11.35 — Биология. 8-й класс. 11.05 — 
Новости. 12.05 — Фильм-спектакль Го
сударственного академического театра 
Эстонской ССР , «Ванемуйне». 13,45 —
Документальные фильмы.

С 14.25 до 18.25 — перерыв.
ТОМСК. 18.25 -гг- «Каким быть УЧИ. 

телю». 19.00 — «День области». 19.15
— «Томичка». Тележурнал для жен
щин. 20.35 — Мультфильм. 20.4̂ ' —
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Ранение». Художественный телефильм. 
(ГДР. 1985 г.). 23.00 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «И осенью бывает
весна». Художественный фильм. 1-я 
серия. (КНР. 1987 г.). 17.55 — Роман
сы П. И. Чайковского в исполнении 
Л. Сметанникова. 18.25 — «Выше кры
ши». Документальный фильм. 18.45 — 
Хоккей- Товарищеская встреча. «Эд
монтон Ойлерз» (Канада) — «Химик» 
(Воскресенск). В перерыве (20.00) —
«Спокойной ночи, малыши!»

Пятница, 8
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Мультфильмы. 
9.05 — «...До шестнадцати и старше».
9.50 — «Человек. Земля. Вселенная».
10.50 — «Радуга». (ТВ Объединенных
Арабских Эмиратов). 1,1.15 — Хоккей.
«Эдмонтон Ойлерз» (Канада) — «Химик» 
(Воскресенск).

С 13.15 до 15.35 — перерыв.
15,35 — «Любовь моя — казачья 

песня». 15.50 — «Я вижу солнце».
Художественный фильм для детей. 17.15
— «У Макса в Коктебеле». Документа
льный телефильм. 17.25 — «Ребятам
о зверятах». 17.55 — Межнациональ
ные отношения: проблемы националь.
ной политики в современных услови
ях. 18.40 — «Сегодня в мире». 18.55

(«Мосфильм». 
«Время». 21.35

ПРОГРАММА ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ

i i i i i i i i i i i i i i i i u u m m u i i im i iu i i i i i i i i i i b
— «Фиорентина» (Италия). В переры
ве (23.45) — «Сегодня в мире».

В(Т1(УРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гк.мнастика. 8.15, 11.15 —
«Секреты природы». 8.35, 9.35 — Фи. 
эика.. 9-й класс. 9.05 — Немецкий
язык. 1-й год. 10.05 — Немецкий язык. 
2-й год. 10.35, 11.35 — Биология. 10-й 
класс. 11.05 — Новости. 12.05 — «Ду
шечка». Художественный фильм. 13.20
— Концерт из произведений Кара Ка. 
раева.

С 14.35 до 18.20 — перерыв.
.ТОМОК. '18.20 — Вечер виолончель

ной музыки. 19.00 — «День области». 
19.15 — «По слухам и достоверно». О 
радиационной с(бстановке в Томске 
размышляют- кандидат биологических 
наук А. Е. Брмохин и кандидат геоло. 
го . минералогических наук Л. П. Рих. 
ванов.

МОеНВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 —  Телестудии городов 
РСФСР. «Глоток свободы». Об аренда
торах совхоза «Россия» —  семье Ко
моловых. (Томск). 20.45 — «Ступень к 
Парнасу». 21.00 — «Время». 21.30 — 
Гоетелерадио Эстонской ССР. Балет 
Л. Аустер «Тийна». Премьера фильма- 
Юпектакля ГосударстЬенного аЖаДеми. 
ческого театра Эстонской ССР «Ване, 
муйне». 23.05 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «Любочка». Худо
жественный фильм. 18.20 — «Суд со
вести». Премьера документального фи
льма. 18.45 — «Младкина из Наукана». 
19.10 — Программа телевидения Тад- 
жикской ССР. 20.00 — «Спокойной но. 
чи. малыши!»

— Интерсигнал, 
экран». «Старая 
1987 г.). 21.00 - 
Актуальное интервью. 21.45— «Взгляд». 
23.15 — «Это было... было...».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15, 11.15 —
«Секреты природы». 8.35, 9.35 — Ли- 
тература. 5-й класс. 9.05 — Английский 
язык. 1-й год. 10.05—Английский язык. 
2-й год. 10.35, 11.35 — Окружающий
нас мир». 1.Й класс. 10.55. 11.55 — 
«Зимним днем». Документальный фильм. 
11.05»— Новости. 12.05 — «Ранение». 
Художественный телефильм. 13.30 
Ритмическая гимнастика. 14.00 — «За
поведник Азас». Документальный 
фильм.

С 14.20 до 18.20 — перерыв.
ТОМСК. 18.20 — Играет профессор

заслуженный деятель искусств РСФСР. 
А. А. Федотов (кларнет). 19.00 — «Со
бытия недели». 19.20 ' — На вопросы 
телезрителей отвечает председатель 
Томского облисполкома Р. А. Попадей, 
кин. «Прямая линия».

МОСКВА. 20,00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Прямая линия». Про
должение.

МОСКВА. 21.00 — «Время». 21.35 — 
«Гобсек». Художественный фильм по од
ноименной повести О. Бальзака. 23.15 — 
Новости. 23.25 — Телестудии городов 
РСФСР. А. Шнитке. «Стихи покаянные». 
Исполняет Государственный камерный 
хор Министерства культуры <̂ ССР 
(г. Горький).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 17.00
— Новости. 17.10 — «И осенью бывает 
весна». 2-я серия. 18.30 — Гостелерадио 
Эстонской ССР. «Пока не поздно». 19.30
— Ритмическая гимнастика. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 —
Программа Примо1>ского телевидения 
(Владивсюток).

Суббота, 9
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — Домашняя ака
демия. 9.05 — «Живи, Земля!» 10.05 — 
Встреча с авторами и редколлегией н1ур- 
нала «Волга». 11.20 — «Я вам слою...».
12.10 — «В странах социализма». 12.40
— «Хрустальное окно Шалвы-учителя».

• Документальный телефильм. 13.30 — По
ет и танцует молодость. 13.45 — «Се
годня в мире». 14.00 — И.-С. Бах. Кон
церт ре минор для фортепьяно с орке- 
стрюм. 14.40 — «В. Давыдов и Голиаф». 
Короткометражный художественный 
фильм. 15.10 — «Планета». Международ
ная программа. 16.10 — Концерт. 17.40
— Хоккей. «Калгари Флеймз» (Канада) — 
«Химгик» (Воскресенск). 19.40 — Фильмы 
кинорежиссера А. Тарковского. «Соля- 
рис». 1-я серия. 21.00 — «Время». 21.35
— Актуальное интервью. 21.45 — «Соля- 
рис». 2-я серия. 23.10 — Новости по
пулярной музыки.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Сель
ский час». 9.15 — «Найти и обезвре
дить». Художественный фильм с суб
титрами. 10.40 — «Согласие». Докумен
тальный фильм. 11.05 — Новости. 11.15
— «Варшации на тему...». Мысли вокруг
лоемьеры. 12.15 — Мультфильм. 12.35— 
«Время собирать камни». Конгресс Меж
дународной организации «Врачи мира 
за предотвращение ядерной войны» — 
в Хиросиме. 13.25 — «Народное творче
ство». 13.55 — Кинопублицистика союз
ных республик. 14.45 — Концерт Ака
демического оркестра русских народных 
инструментов. 15.35 — «Молодежный
|Вестник». Репортаж с пленума ЦК 
ВЛКСМ. 16,05 — Концерт Государствен
ной республиканской академической 
русской хоровой капеллы им. А. А. Юр
лова. Передача 2-я. 17.00 — Новости.
17.10 — «Впервые на экране ЦТ». «Ог
лашению не подлежит». Художественный 
фильм. («Мосфильм», 1987 г.). 18.30 — 
Художник Луис Ортега. 19.00 — «Иссык- 
Куль-89». I региональный конкурс моло
дых исполнителей эстрадной песни рес
публик Средней Азии. 20,00 — «Спокзй- 
ной ночи, малыши!» 20.15 — «...До ше
стнадцати и старше». 21.00 — «Время». 
21.35—«Повторение по вашей просьбе». 
«Играй, гармонь!». 22.50 — Баскетбол. 
Чемпионат СССР. Мужчины. «Жальги
рис» — «Калев». 23.30 — Новости.

Воскресенье, 1 0  декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.20

— Ритмическая гимнастика. 8.50 — Ти
раж «Спортлото». 9.00 — «С утра порань
ше». 10.00 — «Служу Советскому Сою
зу!» 11.00 — «Утренняя почта». 11.30 — 
«Вокруг света». 12.30 — «В мире ска
зок и п)>иключений». «Король Дроздо- 
рик» (ЧССР, 1985 г.). 14.00 — «Му-
зьшальный киоск». 14.45 — Фильмы 
1 Всесоюзного фестиваля анимационно
го кино. «1Шок». 15.15 — «Ступень к 
Парнасу». 15.25 — «9-я студия». 16.25 — 
«Радуга». (Финляндия). 17.00 — «Сель
ский час». 18.00 — «Международная па
норама». 18.45 — Мультфильм, 19.20— 
«Песня-89». 19.40 — «Возвращение Бу- 
дулая». Телевизионный четырехсерий
ный художественный фильм. 1-я серия. 
21.00 — «7 дней». 22.00 — «Мысли о 
вечном». Воскресная нравственная про
поведь. 22.15 — Час памяти Г. фон Ка
раяна. _

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00 
- «Н а  зарядку становись!» 8.15— «Гоб
сек». Художественный фильм. 9.55 —
Телестудии городов РСФСР (Архан
гельск). 10.50 — «И останется дом наш 
пуст...» Документальный фильм из цик
ла «Земля тревоги нашей». 11.05 — Но
вости. 11.15 — Телепрограмма «Семья». 
12.45 — А. Косенков. «Ночь на размыш
ление». Телеспектакль. 14.55 — «Храни
те песни свои». Концерт. 15.40 — Мульт
фильм. 15.50 — «Повторение по вашей, 
просьбе». Две встречи с Валерием При
емыховым. 17.00 — МВД СССР сообщает.
17.10 — Гостелерадио Украинской ССР.
«Рапсодия для духовых». 17.50 — «По
вторение по вашей просьбе». «КВН-89». 
Встреча команд Ленинградского педаго
гического института и Донецкого поли
технического института. 19.45 — «Спорт 
для всех». 20.00 — «Спокойной ночи, ма
лыши!» 20.15 — Всесоюзный турнир по 
акробатическому рок-н-роллу. 21.00 —
«7 дней». 22.00 — Премьера художест
венного телефильма «Сороковой день». 
23.05 — Новости.
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Телевидение
ПЯТНИЦА, 1 декабря 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
6.30 — «120 минут», 8.35 —

«В мир горний», документаль
ный фильм. 9.00 — «Все любят 
цирк». 9.45 — «KHnoHCKyccTBo 
союзных республик». Провин
циальное кино. 11.10 — «Чужо
го горя не бывает». В. Познер 
представляет передачу «Фил 
Донахью и дети». 12.10 — «Ра
дуга» (Югославия). 12.30 — «За
кон сохранения», «Забота на
ша такая». Документальные 
фильмы. 13.10 — «Лунев сегод
ня и завтра». Телеспектакль, 
1-я и 2-я части, 15.30 — «Пла
стический ряд». Фильм-концерт. 
15.50—«Фильм—детям». «Люба- 
ша». 17.05—Фильм-концерт, 17.45 
— Мультфильмы. 18.00 — «На
ука: теория, эксперимент, прак
тика». 18.45 — «Сегодня в ми
ре». 19.00 — Выступает ан
самбль «Пламя». 19.10 — «Кто 
знает?» Художественный фильм 
(Италия, 1965 г.). 21.00 — «Вре
мя». 21.35 — «Взгляд». 23.05— 
«Это было... было...».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнастика. 
8.15, 11.15 — «Секреты приро
ды». 8.35, 9.35 — История. 5-й 
класс. 9.05 — Английский язык. ■ 
1-й год. 10.05 — Английский 
язык. 2-й год. 10.35, 11.35 —
География. 6-й класс. 11.05 — 
Новости. 12.05 — «Анна на
шее». Художественный фильм. 
13.30 — «Про жизнь». Доку
ментальный фильм, 13.50 — 
Ритмическая гимнастика.

С 14.20 до 18.25 — перерыв.
ТОМСК

18.25 — Концерт фортепиан
ной музыки. Играет лауреат 
международных конкурсов
М. Евтич (Югославия). 19.00 — 
«События недели». 19.20 — «От 
идеи — к внедрению». «Специ
алист на завтра».

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «Телевизионный клуб 
избирателей».

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Нарвекий водопад». Художест
венный телефильм. 1-я и 2-я 
серии (Эстонский телефильм. 
1988 г.). 23.40 — Новости.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

16.55 — Новости. 17.05 —
«Гран-па». Художественный те
лефильм. 18.25 — Гостелерадио 
Украинской ССР. «Калимерас — 
здравствуйте». 19.00 — «Аре
на». Часть 1-я. 20.00 — «Спо
койной ночи, малыши!» 20.15 
— «Арена». Часть 2-я. 21.00— 
-«Время».

Бичевской
3 2,i -63.

18. 20-30. Тел.

Кино

Театр
ДРАМЫ

декабря «Ателье иллюзий»
19.
декабря 
декабря,
12. 19.
КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ  

Ш ВЕРСИТЕТА

«Отцы» 66» —  19. 
«Московский хор»

УН1
декабря. Концерты Жанны

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

2 декабря. «Две стрелы» —
9. 10-50, 12-40. 14-30, 16-20,
18-10, 20. 21-30.

3 декабря. «Две стрелы» —  
9. 12-40, 14-30. 16-20. 18-10. 20. 
21-30. Клуб «Выходного дня» 
«Солнышко». Фильм «Двенад
цать месяцев» —  Ю-50.

имени М. ГОРЬКОГО
2, 3 декабря. «Две стрелы»—  

9, 10-50. 12-40, 14-30. 16-20,
18-10, 20, 21-50. «Бран с выход
ными днями» —  9, 10-50, 12-40, 
14-30, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
«Фуга» —  9. 10-50, 18-10.

«ОКТЯБРЬ»
2, 3 декабря. «Человек нэ 

Рио» (две серии) —  8-40, 11-10, 
13-40, 16-10. 18-40, 21-10. Филь
мы XVI Московского кинофе
стиваля. «Синий бархат» —  10, 
12-10, 14-20, 16-30, 18-40, 21.
«Деревенька моя центральная» 
- -  8-40. 10-30, 12-20, 14-10, 16. 
17-50, 19-40, 21-30.

«ПИОНЕР»
2. 3 декабря. Мультсборник 

«Боцман и попугай» —  9,10-30, 
12. «Раз, два —  горе не беда»
—  13-30, 15-20. «Куколка» (две 
серии) —  17-10. 20.

имени И. ЧЕРНЫХ
1, 2, 3 декабря. «Куколка» 

(две серии) —  9. 11-30, 14,
16-30, 19. 21-30.

«СИБИРЯК»
2, 3 декабря. «Похищение ча

родея» —  11. 13. 15, 17. 19,21.
2-го — Мультсборник «Та

ранам» —  9-20; 3-го —  «До
первой крови» —  0-20.

«АВАНГАРД»
2, 3 декабря. Мультсборник 

— 13, 15. «Тутси» —  17. 19, 21.
ВИДЕОТЕКА

(ул. Красноармейская, 135)
2, 3 декабря. «Как проводят 

наиикулы Болен и Лелик» —  
10-20. «Жизнь по лимиту» —
12, 14, 16. 18. 20.

ТРУМ ОУСТРОИСТВА

Завод ЖБИ-1 ПСО
«Томскводстрой» (коопера
тив «В И Р А ») ПРИНИМА. 
ЕТ ЗАКАЗЫ на изготовле- 
'ние железобетонных изде
лий из материала заказчи
ка на 1990 ГОД. Нормы рас
хода цемента и металла на 
1 м куб. продукции — соот
ветственно 400 и 70 кг.

Наш адрес; 634027, 
Томск, ул. Мостовая, 34/1. 
Тел. 77-34-69, 77-34-71.

ИЗДАТЕЛЬСТВО «КРА
СНОЕ ЗНАМЯ» МЕНЯЕТ
мгивроавтобус «РАФ -22-03» 
на «УАЗ-452» (фургои).

Обращаться: яр. Фрунзе, 
103/1, наб. 605. Тел. 
1-43-27, 1-40-06.

ПРИГЛАШ АЕТ Н А РАБОТУ
ЦЕНТР ПО т р у д о у с т р о й с т в у , п е р е о б у ч е 

н и ю  И ПРОФОРИЕНТАЦИЙ НАСЕЛЕНИЯ СОВМЕСТ
НО С УЧЕБНЫМ ПУНКТОМ ТРЕСТА «ТОМСКТРАНС- 
СТРОИ» ПРОВОДЯТ НАБОР НА КУРСЫ: крановщиков 
{мостовых, козловых, башенных, автомобильных кранов), 
бульдозеристов, экскаваторщиков, электросварщиков, мон
тажников. каме1НЩИков. слесарей-сантехников, электриков, 
кочегаров. Срок обучения — 3— 6 месяцев. Стипендия — 
76 рублей в месяц. После окончания курсов работа пре
доставляется в Г. Томске, 1ПОС. Самусь, Моряковка, Куд- 
рово.'Рабочим вьшлачивается от -15 до 30 процентов рай
онного коэффициента и за передвижной характер работ 
— от 30 до 40 .проценггов основного заработка. Одино
ким предоставляется общежитие, квартирами обеспечи- 
ваютоя в течение трех— пяти лет.

■Обращаться: г. Томск, пер. Нахановича, 5; 'Вердская, 18; 
Пушкина, 71. Справки по тел. 2-15-19.

В КЛИНИКИ томского МЕДИНСТИТУТА: ни.
спектора отдела кадров, грузчшсов, гардеробщиц, слеса. 
рей-сантехннков, электромонтеров, вахтеров, прачек, бух. 
галтеров, старшего инженера-теплотехника.

Справки по тел. 3-42-97.

За направлениями обращаться в центр по трудоустрой
ству, переобучению и профориентации населения: 
г. Томск, пер. Нахановича, 5. Филиалы: ул. Пушкина, 71: 
ул. Вердская, 18.

Томское -областное учи
лище культуры проводит 
юбилейный ВЕЧЕР ВСТРЕ
ЧИ с выпускниками учили
ща 9 декабря, в 17 часов.

Адрес; 634001, Томск, 
пр. Ленина, 125.

Проезд 
транспорта' 
«Центральный

всеми видами 
до остановки 

универмаг».

ОБЛАСТНАЯ БУХГАЛ
ТЕРСКАЯ ШКОЛА прово
дит прием учащихся в груп
пы подготовки бухгалтеров 
П'1Х)1мышлениых предлЗр|ия!- 
тий {вечернее отделение), 
бюджетных учреждений и 
кооперативов (дневное отде- 
ление).

За оправками обращаться 
по адресу: 634003, То.мск,,
пер. Маку'ШИна, 14; теле
фон 75-35-60.

Коллектив Института оп
тики атмосферы СО АН 
СССР выражает глубокое 
соболезнование старшему 
инженеру института Н. н. 
Трифоновой по поводу смер
ти отца

ПРИДАЧИНА 
Николая Михайловича,

члена КПСС с 1946 г., уча
стника Великой Отечествен
ной войны.

Коллектив Института опти
ки атмосферы СО АН СССР 
выражает глубокое соболез
нование научному сотруд
нику С. А. Шишигину по 
поводу смерти отца

ШИШИГИНА  
Алексея Алексеевича.

Коллектив оптового пред
приятия «Росхозторга» выра
жает глубокое соболезнова
ние 3. Д. Солдатенко по по
воду кончины мужа 

СОЛДАТЕНКО 
Александра Ирановича.

Коллективы комитета по 
телевидению и радиовеща
нию и радиотелецентра вы
ражают соболезнование
П. И. Струкову в связи со 
смертью матери

СТРУКОВОИ 
Клавдии Петровны.

Коллектив роддома № 4 
вьфажает глубокое соболез
нование родным и близким 
по поводу смерти 

Ш МАТУХА
Анастасии Александровны.
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